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Уважаемые товарищи!

> Успех перестройки наш народ во многом 
связывает с решением продовольственного 
вопроса. Общество остро нуждается в том, 
птобы работники аграпромышлеиного комп
лекса в ближайшее время дали больше про
дуктов питания и лучшего качества.

Г(родвижение в этом направлении есть. В 
период, 1прошедший после майского (1982 г.) 
Лленума ЦК MITiOC, душевое потребление 
мяса и мясопродуктов повысилось на 6  кило
граммов, молока и молочных продуктов — 
на 48 килограммов, яиц — более чем на 20 
штук при ежегодном росте населения стра
ны на 2 , 6  млн. человек.

В настоящее время, исходя из установок 
XXVII съезда КПСС и XIX Всесоюзной пар
тийной конференции, определены ключевые 
направления работы в области. сельско:го хо
зяйства и связанных с ним отраслей. В их 
числе внедрение новых методов хозяйствова
ния, освоение интенсивных технологий, со
циальное переустройство деревни, создание 
современной индустрии переработки, хране
ния и сбыта сельскохоояйственной продукции. 
(Практическое осуществление намеченных 
планов позволит увелйчить продовольствен
ные ресурсы страны, улучшить питание насе
ления. Предстоящий в начале 1989 года Пле
нум ЦК КПСС в комплексе рассмотрит ос
новные вопросы аграрной политики.

Сегодня речь идет о наших неотложных за
ботах. Продовольственное снабжение во мно
гих районах страны остается одной из самых 
острых .проблем. В ряде регионов производ
ство мяса и молока растет медленно, а кое- 
где даже снижается. Это относится в первую 
очередь к Таджикистану, Калмыкии, Башки
рии, Краоноярскому краю. Псковской, Кали
нинградской, Днепропетровской, Николаев
ской и некоторым другим областям. На Ук
раине, в Казахстане, Северной Осетии, Ар
хангельской, Омской, Сахалинской областях, 
ряде других мест немало хозяйств уже сей
час, в осенние месяцы, снизили производство 
молока и привесы животных, допустили не
обоснованное сокращение поголовья скота.

Напряженная обстановка сложилась с 
обеспечением животноводства кормами. Из-за 
сильной засухи в Поволжье, на Урале, в 
Западной Сибири и Казахстане, а также в 
результате серьезных упущений в кормопро- 
.изводстве, нарушения технологий во многих 
хозяйствах страны меньше прошлогоднего 
заготовлено сена, сенажа, силоса. Дело усу
губляется и тем, что не удалось получить 
необходимого количества зернофуража. По
требуется значительно больше усилий, чтобы 
не допустить снижения продуктивности жи
вотноводства, произвести больше, чем в пре
дыдущий период, мяса, молока и яиц.

В этих условиях Центральный |1{омитет 
партии счел необходимым обратиться к ком
мунистам, труженикам ферм, веем работни
кам arpotipoMbmneHHoro ком1Пленса страны с 
призывом максимально использовать все ре
зервы и возможности для наращивания про-, 
иаводства животноводческой продукции, про- 
.тивопоставить трудностям наступившей 
зимовки высокую организованность, трудо
вую и технологическую дисциплину.
' 'Следует с первых же дней наладить рит
мичную работу всех ферм и комплексов, 
каждого кормоцеха и кормокухни. Не должно 
быть ни малейшей раскачки, ведь потеря 
BpeMeHM—это потеря продукции. Припасен- 
Кые на зиму корма необходимо надежно со
хранить и по-хозяйски распорядиться ими. 
Чтобы получить максимальную отдачу, надо 
рационально использовать каждый кило
грамм норма. Особенно важно снизить расход 
'концентратов в расчете на единицу продук

ции, не допускать скармливания скоту зерно
фуража без обогащения белково-витаминны- 
Ми и другими добавками, без соответствую
щей его подготовки. Это позволит дополни
тельно получить продукцию с меньшими за
тратами на ее производство.
' Кратчайший путь к ускоренному наращи
ванию продукции ферм—широкое освоение 
различных форм подряда, арендных отноше
ний, кооперации, завершение перехода кол
хозов и совхозов в целом на полный хозяй- 
'ственный расчет и самофинансирование.

Известно, что трудовые коллективы, пере
шедшие на новые условия работы, почувство
вали себя подлинными хозяевами, проявляют 
больше ответственности, инициативы, наход
чивости.

Участники недавно состоявшейся в ЦК 
КПСС встречи призвали всех работников аг
ропромышленного комплекса страны смелее. 
Настойчивее осваивать аренду в различных 
формах, с учетом большого разнообразия со
циально-экономических условий. Партийные 
организации, Советы народных депутатов, хо
зяйственные руководители и специалисты 
призваны открыть широкий простор инициа
тиве людей, всемерно способствовать их 
стремлению хозяйствовать по-новому. Повсе
местно должно действовать правило; если 
коллектив или семья решили вступить в 
арендные отношения с колхозом, предприяти
ем, то никто не вправе запретит^! им взять 
землю, скот, технику в хозяйственное исполь
зование для быстрого наращивания ресурсов 
мяса, молока, других .видов продукции. Нуж
но шире применять договорные отношения 
Между колхозами, совхозами и населением по 
выращиванию и откорму скота и особенно 
свиней, птицы, производству молока.
i Успехи на фермах в решающей мере опре
деляются добросовестным трудом доярок, 
'операторов по откорму скота и птицы, чаба
нов, руководителей среднего звена, специ
алистов, всех работников животноводства, на 
чьих плечах лежит основная тяжесть забот в 
'ЭТОТ напряженный период. От каждого из вас, 
товарищи, требуются высокая ответствен
ность, .професскональное мастерство, заинте- 
'ресованное отношение к делу.

У1вел1ичению производства и закупок про
дуктов животно.водства способствуют хорошо 
организованное соревнование, дух состяза
тельности. Опыт убеждает в полезности про- 
,ведения взаимопроверок между хозяйствами, 
фермами, регулярно проводимых дней жи
вотноводов. Очень важно разобраться с от
стающими фермами, оказать им необходи- 
,мую помощь.
I Четкое, без сбоев проведение зимовки мо
жет быть обеспечено при условии, если жи
вотноводство на деле станет предметом по
стоянной заботы работников тех 
отраслей народного хозяйства, от кото
рых зависит надежная и устойчивая 
|работа ферм, Нельзя допустить сбоев в 
снабжении их электроэнергией, топливом, 
юредства'мн механизации, качественными кор
мовыми добйвками и медикаментами. Коллек
тивы предприятий сельскохозяйственного ма
шиностроения, пищевой, рыбной, химической, 
1медицинской промышленности, энергетичес
ких служб должны рассматривать выполне
ние заказов села как первоочередную- задачу, 
Долг советских органов ■— требовательно и 
постоянно держать эти вопросы в центре 
внимания.

Особо следует позаботиться об организации 
слаженной совм'встной работы по поставке, 
приемке и глубокой переработке сырья, мак
симальному получению конечной продукции 
высокого качества, предотвращению ее по
терь, своевременному доведению до потреби
теля. В сельских районах, особенно вблизи 
крупных городов и промышленных центров,

.необходимо смелее создавать на базе колхо
зов, совхозов, перерабатывающих предприя
тий, торговых организаций единые производ- 
'сгвенно-экономк1ческие комплексы, позволя
ющие на принципах полного хозяйственного 
расчета и добровольного кооперирования бо
лее эффективно вести производство, заготов
ку, переработку и реализацию цродунции.

Улучшение снабжения населения продук
тами питания в решающей степени зависит 
от более полного использования местных ре
сурсов. Следует повсеместно искоренять иж
дивенческие настроения, в максимальной сте
пени обеспечивать население каждой респуб
лики, края, области продовольственными то
варами за счет производства их на местах.

ЦК КПСС подчеркивает: решение всех
этих задач находится в прямой зависимости 
от целеустремленности Организаторской и 
политической работы на селе, в каждом тру
довом коллективе.
, Партийным комитетам. Советам народных 
депутатов, профсоюзньш и комсомольским 
организациям, хозяйственным руководителям 
вместе с советами трудовых коллективов 
нужно обеспечить, чтобы все, кто работает на 
фермах, ощущали заботу и внимание. Нуж
но повсеместно создавать для них хорошее 
торгово-бытовое, медицинское, культурное 
обслуживание, современный производствен
ный быт, организовать горячее питание, про
дажу товаров повышенного спроса.

Многое зависит от инициативы, боевитос
ти партийных, комсомольских организаций и 
групп в животноводстве. Требуется укрепить 
решающие участки производства ком'муниста- 
ми, К1омсомольцами, наиболее квалифициро
ванными работниками. Интересам дела будут 
способствовать живое общение руководите
лей, специалистов с людьми, оперативное 
разрешение возникающих вопросов, хорошо 
налаженная проивводственночэкономическая 
учеба.

Необходимо ■ систематически освещать ход 
соревнования животноводов, работников пред
приятий перерабатывающей промышленнос
ти в печати, на телевидении и радио, опера
тивно раскрывать опыт л,учших хозяйств, се- 
'мейных и арендных коллективов, передови- 
'Ков производства, принципиально вскрывать 
'Недостатки. Полезно сравнивать в местной 
прессе результаты работы ферм, хозяйств, 
районов, а в республиканской и централь- 
'Ной —областей, краев и реопублик. Всеми 
идеологическими средствами содействовать 
повышению престижа честного, добросовест
ного труда, мобилизовать общественное мне
ние на бескомпромиссную борьбу с пьянст- 
'вом, хищениями, приписками, нарушениями 
'дисциплины и порядка на фермах.

Словом, уважаемые товарищи, нынешняя 
'аи'мовка требует хорошо продуманных, от
ветственных решений, эне|ргичной работы. Из 
этого периода животноводство страны -долж
но выйти не ослабленным, а более креним, 
что позволит добиться главного—существен- 
'кого прироста продовольствия и улучшения 
'на этой основе снабжения людей продуктами 
Цитания. Сейчас это самый главный вопрос 
нашей внутренней политики,
I Центральный Комитет КПСС выражает 
Суверенность в том, что коммунисты, все тру
женики ферм, кол'лективы колхозов, совхо
зов. перерабатывающих и обслуживающих 
предприятий и организаций, партийные, со
ветские, профсоюзные, комсомольские орга
низации проявят высокую ответственность за 
проведение зимовки, обеспечат существен
ный прирост производства продуктов живот
новодства и тем самым ускорят решение про
довольственной проблемы.

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза

ОРЕЛ, 15 ноября. (ТАСС).
Древняя орловская земля 

дает сейчас добрый пример 
■социально - экономической 
перестройки села, осущест
вляемой в соответствии с ре
шениями XIX Всесоюзной 
партконфе|ренции. Практичес
кий опыт этого динамичного 
процесса, как говорится, ру
ками пощупали участники 
состоявшегося здесь совеща
ния первых секретарей ЦК 
компартий союзных респуб
лик, крайкомов и обкомов 
партии.
■ Ускорение социального 
'Развития села гарантирова- 
(НО, когда крестьянин -обретет 
чувство хозяина земли, .пол
ностью отвечающего за ее 
сегодняшний и завтрашний 
день. В этом наглядно убе
дили встречи участников со
вещания с труженика.ми ря
да хозяйств Орловской обла
сти.

Колхоз имени XXII парт- 
съезда Орловского района. 
У входа в животноводческий 
комплекс гостей—участников- 
совещания встречают хле- 
'бом-солью. Над зданием 
транспарант «Животноводы! 
Каш рубеж: к 2 0 0 0  году, на
доить по 5000 кг молока». 
(Чересчур оптимистично? Нет, 
•люди здесь — реалисты, — 
считает председатель колхо
за М. .В. Спиридонов. Дости
гнутое ими за последние два 
Пода позволяет брать более 
высокие рубежи.

— Да, — соглашается 
М. С. Горбачев, — человек 
наш MHOiToe может сделать, 
если чувствует заботу, вни- 
!мательность. Мы к вам при
ехали, — говорит он, — что
бы посмотреть: почему на 
‘Орловщине стали дела ме-
1ИЯТЬСЯ?

П. П. Моисеева, доярка. К 
нам отношение изменилось, 
к людям.

Л. И. Ненько, главный 
экономист РАНО. Человека 
стали замечать.

М. С. Горбачев. Я с ва
ми согласен. Ведь было 
это у нас: все гудело—ки- 
'лбметры, Т0.ННЫ, стройки, 
ГЭС, а не получалось что- 
то. Человек был как бы и 
ни при чем. Никто особенно 
не интересовался его мне
нием.

.Звеньевая доярка Н. И. 
'Парамонова рассказывает о 
работе, делится планами на 
будущее. С января взяли в 
аренду сотню коров, дого
вор заключили с правлени
ем до 90-го года. Показате
ли хорошие, надои устойчи
во растут.

М. С. Горбачев. Значит, с 
арендой изменилось дело? 
.Улучшилось?

Н. И. Парамонова. Пото
му что сами себе стали хо
зяева. Чувствуем себя сво
бодно, все больше в ответе 
за работу.

Общими словами звенье
вая не отделывается. На все 
вопросы отвечает обстоя
тельно, со знанием дела. 
Мне до пенсии три года, го
ворит она. Должна я за это 
время до шести тысяч кило
граммов молока дотянуться. 
За аренду будем держаться.

В том, что аренда для 
тружеников этого хозяйства 
не просто модное словечко, 
убеждаешься, слушая моло
дых работниц комплекса 
Т. А. Кудинову, Л. Н. Ма- 
ричкину, Л. И. Игину, Т. К .. 
'Зайчикову. . Искренний и 
компетентный интерес гос
тей встречает у них столь 
же заинтересованный и ос
новательный отклик. Собе
седницы свободно опериру
ют цифрами, xopoimo ориен
тируются в вопросах, каса
ющихся арендного договора, 
собственных прав и обязан
ностей. цен, зарплаты...

~ ,Д ля меня как руково
дителя,—отметил во время 
беседы М. В. Спиридонов,— 
не столь даже важна эконо- 
'Мическая подвижка, достиг
нутая нами за два года. Для 
меня гораздо ценнее под
вижка в отношении людей к 
'Делу. Это ведь никаки.м руб
лем не измеришь.

Говоря о позитивных из
менениях в работе хозяй
ства, председатель избега- 
'Ст показной цифири. Его 
.рассказ •— не самоотчет, а 
стремление дать внятный 
ответ на вопрос; почему 
коллектив, добившийся не
плохих результатов с по
мощью внедрения новых 
форм оплаты труда, не ос
тановился на этом, пошел 
дальше—к аренде, Правиль- 
(но сказано'; нельзя действо
вать приказным 'методом, 
продолжает он, Мы это пра
вило безукоризненно выпол- 
'Няли и в то же время ду
мали; нельзя насильно вво
дить, НО нельзя и пассивно 
щаблюдать. Заняли актив
ную позицию; пошли к лю- 
,цям. стали беседовать, сни
мать со,мнения. Садились, 
|убеждали, разговаривали. 
(Рядом были специалисты, 
А потом дали людям время 
■подумать. Словом, пока не 
снимем все сомнения, дого
вор не подписывали,

Сегодня на селе деньгами 
1не удивишь. Есть у нас и 
такие, которым дай верто
лет, и вертолет купят. По- 
.этому мы пошли по другому 
пути. Ведь какой кре
стьянин всегда был на селе 
самым уважаемым? Тот, кто 
'.трудится. Мы ставку сдела
ли в первую очередь на та
ких. Чтобы его уважали со
седи, родственники, дети 
гордились им. Сидят здесь 
два представителя арендных

звеньев в растениеводстве. 
Раньше как было; год кон- 

'чился, и нам 'Предоставляли 
(ВОЗМОЖНОСТЬ дать не более 
трех центнеров зерна меха
низатору. И это за такую 
работу! В последние два го
да, по сути дела, все, что 
сверх договора, — ваше, С 
■каким чувством собственно- 
1ГО достоинства они везли по 
четыре-пять тонн отборно
го зерна. Люди после этого 
как бы проснулись. Им хлеб 
на сегодня—это не деньги, 
ВТО нечто большее. Это 
честь, если хотите. Сегодня 
.работаем не как начальство 
X подчиненными, а как 
партнеры.

....Идет обмен мнениями, 
(ЖИВОЙ, конкретный, не об- 
(ремененный лустопорожни- 
'ми декларациями и завере
ниями. М. С. Горбачев не- 
(редко просит выступающего 
пояснить ту или иную 
мысль, интересуется поло
жением дел в социальной 
(Сфере, расспрашивает о 
(планах, советует... В диалог 
(Вступают арендаторы — 
(Звеньевой М, П. Беликов, 
руководитель: арендного
(Коллектива картофелеводов 
•Е. А. Кукушкин. В словах 
(М. П. Беликова—не только 
'раскрепощенность человека, 
обретшего экономическую 
■свободу, в них—боль, ответ
ственность и за арендован
ные гектары, и за землю 
■родную.

— Работали от колеса,— 
•говорит он.—Люди работа
ли, которым лишь время 
■пройти, вырабатывали гек
тары, а что до качества по- 
,ля, как оно обработано, не 
■смотрели. Стремление было 
одно: больше заработать де

рнет. А на аренду перешли— 
■совсем другое. Хозяевами 
стали на земле. Земля одна 
■и та же, люди одни и те 
■же. Раньше на комбайне 
убираешь — одни ромашки, 
а' зерна нет. А когда обра- 
■ботали поле как следует, 
■добавили земле удобрени(1, 
•органику, она отблагодари
л а—73 центнера дала с гек
тара. Старожилы таких уро- 
•жаев не помнят. И совсем

^другое дело стало. Главное, 
что люди стали работать и 
знают ради чего. Аренду 
надо внедрять.

М. С. Горбачев. Да, бла- 
■годаря аренде человек в 
труде рывок делает,

Урицкий район. Еще 
один адрес, куда за «сек
ретами орловского (Подря- 
■да» едут и слушатели агро- 
'курсов, и специалисты по 
сельской экономике, и от- 
де,дьные ходоки-арендато
ры. Здесь, в колхозе имени 
XX партсъезда, трудится 
семейное звено животново- 
■дов Муцановых, получа
ющее самую дешевую сви
нину в Орловской области-; 
■1 0 0 ’ рублей за центнер при- 
■веса!

Прямо на улице, на не
большом помосте, в десяти 
•метрах от входа в помеще- 
■ние фермы установлен мик
рофон. Хозяева рассказыва
ют о первых результатах 
работы подрядных коллек
тивов. Гости задают вопро
сы, интересуются деталями,
о.рганизации труда. В таком 
важном государственном деле 
каждая крупица опыта—на 
вес золота. Делится своими 
к»ъ1слям1и председатель, кол
хоза А. А. Жидков. Сейчас 
важно, говорит он, не бара
банную дробь бить по пово
ду успеха двух-трех семей
ных ферм, а ежедневно, 
ежечасно каждому руково
дителю, каждо.му коммунис
ту опрашивать себя; чем я 
сегодня помог этим людям, 
возрождающим в советском 
крестьянстве чувство хозя
ина на земле.

Беседа М. С. Горбачева и 
участников совещания в 
этом колхозе шла именно в 
таком ключе. Где сегодня 
на;иболее уязвимые места в 
широком внедрении арен
дного подряда?, Какие пер
воочередные гарантии долж
ны быть даны крестьянину, 
принимающему в собствен
ность ферму, пашню, кормо
вой цех, колхозный хлебо
завод...

Свиноферма, которую в 
январе нынешнего года 
принял Н. В. Муцанов вмес
те с женой Валентиной 
(.Йаксимовной, была самой 
■отстающей не только в 
•Урицком районе. Всего 2 2  
'ТОННЫ мяса сдала она в 
прошлом году, а за десять 
месяцев нынешнего года— 
уже 73! На одного работа
ющего произведено продук- 
■ции на 50 тысяч рублей. 
Таких разультатов еще не 
■добивались на орловской 
земле.

— Так в чем же дело?— 
•спра1шивает М. С. Горба- 
'чев, —Ведь и раньше вы с 
'женой на этой ферме рабо
тали,

Не ии;ет удобных слов да 
■отговорок простой орловский 
крестьянин. В том-то и де- 
•ло, Михаил Сергеевич, от
вечает он, что настоящими 
крестьянами мы себя до 
этого не чувствовали.

М. С. Горбачев. Так поче- 
■му же все-таки не росли 
•раньше поросята? Растаски
вали корма, что ли?

Н. В. Муцанов. Есличест- 
■но сказать, их просто не до- 
•возили до места,

М. С. Горбачев. Да, я 
вспоминаю слова одного 
арендатора из газетной 
.статьи. Конечно, говорит, я 
понимаю, почему ' не всех 
устраивает аренда, в том

числе и специалистов. Пото
му что арендатор порядок 
наводит на селе. Никто 
командовать им не может и 
■руку не запустит ни в его 
карман, ни в колхозный. А 
■ведь корма—это же прямой 
(ВЫХОД на себестоимость. 
|3начит, арендатор подтяги- 
(вает порядок не только у 
(Себя, но и по ‘ хозяйству в 
целом. А это, оказывается, 
не всем .нравится. Вот поче- 
'му аренда только там идет, 
(где хороший руководитель, 
прогрессивный, (честный, ко
торый болеет и за людей 
(СВОИХ, и за страну.

Вместе с отцом и ма- 
(терью осенью стал работать 
■на ферме сын Александр, 
■колхозный механизатор.

— Ну как, Саша, можешь 
ты сравнить сейчас свою 
прошлую работу и нынеш- 
■нюю?—опрашивает Михаил 
Сергеевич.

— Свободу почувство
вал, — отвечает .Муцанов- 
младший. — Работь(, конеч- 
•но, больше стало, но ведь и 
■радости такой мы от работы 
(никогда еще не чувствова- 
■ли.

Н. В. Муцанов. У Саши- 
то, ясно, все впереди, рад я 
■за него; техникум механиза- 
(ции сельского хозяйства за
канчивает. А вообще я вам 
■откровенно скажу, Михаил 
Сергеевич: руководство
'Страны во главе с Вами эту 
арендную систему хорошо 
l̂ poAiyM.a.iOi. Встряхнулись 
люди, стали понимать, что 
•хозяевами на земле могут 
быть.

Прощаясь с тружениками 
колхоза, с семьей Муцано- 
'вых, М. С. Горбачев сказал:

— Я сегодня всей душой 
расположен к вам, товарищ 
щи орловцы. За планы ва
ши, спокойные, уверенные, 
основательные, за дела 
•конкретные. Хорошо выска
зали, Николай Васильевич, 
•о сыне с.воем, о Саше—все 
у него впереди и не доста- 
(нется ему такая трудная 
(ЖИЗНЬ, как вам. Но ведь ку
сочек этой ЖИЗНИ, ее нача
ло достались И нам с вами. 
И вот я хотел бы спросить 
у  секретарей ЦК, обкомов, 
■участвующих в этой встре
че, как в народе настроение 
■в связи с началом этой но
вой жизни на селе?

Голос. Народ идет на это 
дело охотно. Руководители 
раскачиваются слабо.

М. С. Горбачев. А что же 
руководителей не устраива
ет? В хозяйстве же больше 
продукции будет, что же им 
'еще, нужно? Или они и так, 
•без аренды хорошо живут у 
■нас, независимо от урожая? 
'Нам нужны сегодня, това
рищи, такие руководители 
'на селе, которые наладили 
бы в хозяйствах отношения 
с арендаторами не как с 
подчиненными, а как парт- 
'неры с партнерами.

Н. В. Муцанов. Правиль- 
'но, Михаил Сергеевич. Те- 
'перь работа на селе пошла 
•на равных.

Старинное село Городи- 
•ще — 'Центральная усадьба 
•колхоза «За коммунизм» 
■Урицкого района. Совсем 
!недавно покидали люди этот 
■край. С годами выработа
лась своеобразная психоло
гия, что на местных суглин
ках и подзолах толком ро
диться ничего не может. 
Зерновых собирали 9— 10 
центнеров с гектара и счи-. 
тали это успехом. Не радо
вали кормовые угодья. Еще 
три года назад солому заку
пали на Украине, .в Башки
рии. Надои были 2.300 ки- 
лограм.мов молока на коро- 
ву. и вот сюда пришел 
председателем колхоза А. Т. 
Семенов. Он всю жизнь по
святил селу. Орденом Тру
дового Красного Знамени 
отмечен его труд. Не раз 
ему приходилось поднимать 
отстающие хозяйства.

И сегодня Алексей Тихо
нович с достоинством 
встречает гостей со всей 
страны.

— В колхозе 130 гекта
ров пашни приходится на 
каждого труженика. Зерно
вых собираем 20—25 цент
неров с гектара, а надои 
уже к концу этого года со
ставят 3.700 кило(граммов 
■на корову. Этим успехам 
мы обязаны аренде. Весь 
колхоз у нас работает по 
этому методу, все его под
разделения. Аренда в люди 
нас выводит.

М. С. Горбачев. у  вас
настоящая аренда?.

А. Т. Семенов. Настоя
щая, Михаил Сергеевич, 
всего у нас 17 арендных 
коллективов: в растениевод
стве — 7, в животновод
стве — 10, Сейчас вы нахо
дитесь на Городищенской 
молочнотоварной ферме, 
здесь пять коллективов ра
ботают на принци|пе купли- 
продажи,

— Стали считать .свои 
деньги, свои расходы, 'при
быль,—говорит А. Е, Кай- 
даниик, звеньевая подряд
ного эвена. — Я восемь лет 
работаю здесь, и М'уж мой 
■рядом трудится. Такого от
ношения к делу никогда у 
нас не было. Всё бережешь, 
обо всем заботишься. Ведь 
раньше мало думали об об
новлении стада. Кормов у

'нас много,
М. С. Горбачев, Понимае

те, как получается: аренда, 
селекция, кормовая база— 
выдерни одно звено, и дела 
не будет.

А. Б. Квйданнгас. Конеч 
•но.

(Окончание на в-й стр.)
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Б ы т ь  х о з я 3 е л е
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
М. С. Горбачев. И аренда 

не спасет, если кормов нет. 
Ну и, конечно, селекция. 
Она дает прибавку. Это что 
же у вас, гольштинизация 
идет?

Доярки. Да, гольштиниза
ция.

— Михаил Сергеевич, вот 
.Лнна Егоровна сказала, что 
они хозяева на фер
ме. Она не совсем пра
ва. Мы в свое распоря
жение получили и землю,— 
вступает в разговор В. В. 
■Степанов. — Коллектив по 
производству кормов, кото
рым я руковожу, выделен 
в самостоятельную отрасль. 
Мы взяли на аренду 1.000 
гектаров пашни и столько 
же естественных сельхоз
угодий—зто наша земля. 
Технику пока не купили. 
■Денег маловато, да и доро
гая она. Разбогатеем—обя
зательно приобретем.

А. Т. Семенов. У нас 
аренда прижилась навсегда.

М. С. Горбачев. И, навер
ное, прав,ильно, когда на 
аренду переходит все хозяй
ство. А как живете?

Голоса. Хорошо. Кварти
ры у нас благоустроенные. 
■За два года колхоз наш 
стал передовым, построили 
Дом животновода. Дом бы
та, детский сад, среднюю 
школу. ■

А. Т. Семенов, и  люди 
стали возвращаться в де
ревню. Уже вернулось 27 
семей. Приезжают на посто
янное жительства и из дру
гих регионов. Эту вот фрр- 
'му мы называем интерна
циональной; здесь работают 
русские, грузины, украин
цы, армяне.

Голос. Продуктов у нас 
хватает, но вот швейную или 
стиральную машину, цвет
ной телевизор купить в на
шем магазине нельзя. С 
■одеждой очень плохо, осо
бенно с детской. Товаров 
■маловато.

М. С. Горбачев. Продо
вольствие, товары, жилье — 
'это самое главное сейчас, 
что надо решать. У вас, 
оказывается, две проблемы 
уже решены — питание и 
жилье. А увеличением вы

пуска промтоваров мы сей
час основательно занима
емся.

Орловский молочный 
комбинат — одно из самых 
современных перерабатыва
ющих предприятий области. 
Комбинат вступил в строй 
в 1983 году и не только 
быстро освоил проектную 
мощность, но и значительно 
превзошел ее. Сейчас су
точный объем переработки 
молока превышает 600 тонн.

Участники совещания ин
тересовались опытом внед
рения на комбинате новых 
автоматизированных линий 
по выпуску сливочного 
масла, обезвоженного тво
рога, регенерированного мо
лока, комбинированного су
хого продукта «Белакт». В 
техническом перевооруже
нии самое непосредственное 
участие принимают заводы 
и производственные объеди
нения Орла и области. 
Предприятие выпускает 35 
видов продукции. Это позво
лило полностью удовлетво
рить спрос горожан практи
чески на все виды изделий 
из молока — в том числе 
сливочного масла и сыра.

Партийные и советские 
органы Орловской области 
уделяют самое пристальное 
внимание реконструкции и 
техническому перевооруже
нию перерабатывающих 
предприятий. Не ожидая 
команды ■ и помощи 
сверху, силами промыш
ленных предприятий го
рода, к примеру, был MO-' 
'дернизирован Орловский 
'.мясоптицекомбинат, рекон
струирован старый молоч
ный завод. В ближайшее 
■время методом народ- 
■ной стройки предполагается 
развить мощности Мцен- 
ского, Ливенского, Эмиев- 
ского и Верховского мясо
комбинатов. Это будет сде- 
'Лано только силами мест
ных промышленных, строи- 
■тельных и проектных орга- 
■низаций с изысканием 
средств из местного бюдже- 
■та.

Второй день семинара-со
вещания начался с поездки в 
колхоз имени Свердлова 
Мценского района. Участни
ки совещания большое внм

мание уделили изучению опы
та социально - экономичес
кого развития низкорента
бельных хозяйств по «Про
грамме сто». Смысл этой 
программы состоит в том, 
чтобы уже в двенадцатой 
пятилетке создать нормаль
ные социальные и производ
ственные условия в 106 от
стающих колхозах и совхо
зах области.

Одним из таких хозяйств 
до недавнего времени был 
колхоз имени Свердлова. 
М. С. Горбачев попросил 
председателя И. А. Ушакова 
подробно рассказать о про
деланной работе.

И. А. Ушаков. За два с 
•небольшим года построено 
48 домов усадебного типа, 
три 18-квартирных дома со 
всеми удобствами, школа, 
детский сад, торговый центр, 
комбинат бытового обслужи
вания. И случилось то, на 
что мы рассчитывали — де
ревня ожила. В свои родные 
края возвратились 2 0  семей, 
приехали также люди из 
других регионов страны.
. Сейчас центральная уса

дьба колхоза Черемошны! в 
буквальном смысле помоло
дела. 60 ребят посещают 
школу, еще 80 ходят в дет
ский сад.

Еще три года тому назад 
здесь оставалось всего 13 
ребятишек, подчеркнул пред
седатель.

Коренньш образом изме
нилась экономическая жизнь 
колхоза. Впервые за по
следние 15 лет он выполнил 
все планы и получит, по 
предварительным подсчетам, 
'600 тысяч рублей 'Прибыли.

Главный инженер коопе
ративно - государственного 
объединения «Орелагропром- 
строй» Б. Г. Рожков на при
мере Черемошны рассказал 
гостям сб основных црин- 
ципах застройки орловских 
сел. Прежде всего в центре 
того или иного населенного 
пункта возво;}ятся здания 
общественного назначения в 
2—3 этажа, а вокруг них 
формируется жилая зона из 
трехэтажных домов, а также 
домов усадебного типа.

Объем строительства за
висит от потребностей того

или иного хозяйства и суще
ствующих возможностей. К 
примеру, в проекте поселка 
■колхоза имени Бадаева Хо- 
тынецкого района предусмо
трено все, что необходимо 
людям для полнокровной 
жизни: прекрасные жилые
дома, школы, спортивный 
комплекс с плавательным 
бассейном, парковая зона.

В Новосильском районе 
уже построены удобные по
селки Вяжи и Воротынцево, 
в Залегощеноком — Алешня, 
в Хотынецком — Хотилщь- 
Кузьменково, в Урицком ’ — 
Муратово и Юшино.

Широкое распространение 
в области получил метод на
родной стройки.

Строят в основном дома 
в монолитном исполнении. 
Это удешевляет строительст
во, позволяет ставить его на 
поток, снижать трудоем
кость, что немаловажно в 
сельских условиях.

Расшцряется строительст
во школ., детских дошколь
ных учреж|дений, объектов 
культуры, здравоохранения, 
торговли, общественного пи
тания. бытового обслужива- 
'ния.

Характерная особенность: 
для удешевления строитель
ства, снижения его материа
лоемкости, а также созда
ния наибольших удобств 
для посетителей предприя
тия то,рговли, общественного 
питания и бытового обслу
живания размещаются в 
сблокированных зданиях.
, М. С. Горбачев и другие 
участники встречи поинтере
совались, на какие средства 
все это делается?

Пояснение дал первый 
секретарь Орловского обко
ма КПСС Е. С. Строев;

Средства выделяются на
шей области,, как и другим 
областям, по, программе пре
образования Нечерноземья. 
Но при этом мы соблюдаем 
одно непременное условие: 
средства не распыляем по 
принципу «всем сестрам по 
серьгам», а целевым назна
чением направляем на подъ
ем низкорентабельных и убы
точных хозяйств и их соци
альное обустройство.

Большую роль играют 
подрядные строительные ор
ганизации области. Как пра
вило, они концентрируют на 
одной площадке материаль
ные, трудовые и финансовые 
ресурсы. Это позволяет вво
дить объекты досрочно и с 
хорошим качеством, а сле
довательно, быстрее полу
чать отдачу от вложений.

Поселок Жилино. Здесь 
находится центральная уса
дьба совхоза «Подберезов- 
окий» Мценского района. Се
годня ее вряд ли узнает тот, 
кто побывал здесь даже со
всем недавно. С опытом пе
реустройства хозяйства бы
ли подробно ознакомлены 
участники семинара. Дирек- 
тор'института «Орелгипрогор- 
сельотрой» А. И. К>факов 
пояснил, что поселок обязан 
своим созданием энергично
му выполнению программы 
развития отстающих хо
зяйств Орловщины.

Арендатор Галина Влади, 
мировна Филатова — одна 
из тех, кто с семьей посе
лился здесь а  домах, отстро
енных на любой вкус; и от
дельные коттеджи, и много
квартирные здания, а  глав
ное — все в комплексе с 
объектами соцкультбыта,

— Приехала сюда из Уфы, 
где 2 0  лет проработала тока- 
рем на заводе. А ведь родом- 
то деревенская. Но после 
восьмилетки, как и многие 
девчата - сверстницы, пода
лась |в город. Время было 
такое, — говорит Г. В, Фи
латова. — Сейчас видим — 
правильную политику пар
тия на селе разворачивает, .а 
значит, и крестьянин к зем
ле возвратится. Скажу без 
бахвальства: нам очень нра
вится в такой деревне, и 
хозяйство людским интере
сом стало подниматься. На
до, чтобы так и везде было.

Об этом говорили М. С. 
Горбачеву, радушно показы
вая гостю поселок, и корен
ные его жители.

— Вы строите и много- 
кв11ртирны€, и усадебные 
дома? — интересуется Ми
хаил Сергеевич у директора 
совхоза «Подберезовский» 
А. Д, Гапеева.

А. Д. Гапеев. Да, разные 
нужны. В многоэтажки, на
пример, молодежь тянется, 
интеллигенция.

М. С. Горбачев. Туда все- 
таки?

А. Д. Гапеев. (Показывая 
на коттедж с мансардой). Да. 
А 'ПОТОМ, когда детишки по
являются, когда подсобное 
хозяйство, потом — сюда. 
(Смех).

М. С. Горбачев. Сколько 
же у вас теперь стало жите
лей?

А. Д. Гапеев. Раньше бы
ло 1 2 0  человек, а сейчас — 
4'58.

М. С. Горбачев. А эконо
мические результаты какие?

А. Д. Гапеев. В 1984 году 
было 400 тысяч рублей 
убытков, а в это.м году по
лучаем 1 миллион 344 ты
сячи рублей прибыли.

Покидая совхоз, М. С. Гор
бачев предлагает сфотогра
фироваться на память вме
сте с участниками встречи.

Михаил Сергеевич совер
шил поездку по тургенев
ским местам. Известный 
миллионам людей филиал 
Орловского литературного 
музея И. С. Тургенева пре
образован в нынешнем году 
к 170-летию со дня рожде
ния писателя в Государст
венный мемориальный и 
природный музей-заповед
ник «Спасское - Лутовино- 
во»,

М. С. Горбачев осмотрел 
дом писателя, совершил про
гулку по парку. Задержался 
около знаменитого тургенев
ского дуба. Меня все врем'Я 
тянуло сюда, сказал он. 
Иван Сергеевич Тургенев — 
наша гордость, гордость оте
чественной литературы, гор
дость всего нашего народа.

В книге почетных посети
телей в этот день осталась 
запись: «Счастлив побывать 
в этих святых для каждого 
русского местах и поклонить
ся земле, давшей миру ве
ликого сына — И. С. Турге
нева.

М. Горбачев, 15 ноября 
1988 года».

Прощаясь с земляками 
великого писателя, М. С. 
Горбачев еще раз оглядел 
дом, парк, снял шапку, по
клонился пам'яти певца зем
ли русской

15 ноября во второй по
ловине дня участники сове
щания собрались на заклю
чительное пленарное заседа. 
ние. В нем ощиняли участие 
товарищи Горбачев М. С., 
Воротников В. И,, Зайков 
Л. Лигачев Е. К., Нико
нов В. П., Власов А. В., 
Разумовский Г. П., Соловь
ев Ю. Ф.

Открыл заседание Гене
ральный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачев. Он сказал:

Прежде чем начать нашу 
работу и завершить эту 
встречу в Орле, я хотел бы 
вас всех поздравить, товари
щи, с большим событием, 
огромным научным и техни
ческим достижением нашей 
страны, наших#ученых, ин
теллигенции, рабочего клас
са. Я имею в виду успешное 
испытание универсальной 
ракетно - космической систе
мы «Энергия» и корабля 
«Буран». Сегодня утром по
сле двух оборотов вокруг 
Земли эта «птичка» благо
получно приземлилась в ав
томатическом режиме. (Ап
лодисменты).

Такая система многоразо
вого действия — единствен
ная в мире. Для решения 
этой сложнейшей научно- 
технической задачи понадо
бились годы упорного тру
да. Успешное завершение 
этого труда — еще одно 
подтверждение того, какими 
огромными возможностями 
ра'сполагает наша страна для 
решения любых задач. Ей 
все задачи по плечу. По- 
моему, это имеет самое не
посредственное отношение и 
к нашему разговору здесь. 
Потому что трудная продо
вольственная проблема тоже 
требует задействования все
го потенциала страны. Но и 
она решима, что подтвержда
ют наблюдения ' в эти два 
дня.

Затем на заседании вы
ступили первый секретарь 
Липецкого обкома КПСС 
Манаенков Ю. А., первый се
кретарь Минского обкома 
Компартии Белоруссии Ма
лофеев А. А., первый 
секретарь Львовского обко
ма Компартии Украины По

гребняк Я. П., первый сек
ретарь ЦК Компартии Узбе
кистана Нишанов Р. Н., пер
вый секретарь Калужского 
обкома, КПСС Уланов Г. И., 
первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии Патиашвили 
Д. И., первый секретарь Тю
менского обкома КПСС Бо- 
гомяков Г. П., первый сек
ретарь ЦК Компартии Каеах- 
стана Колбин Г. В., первый 
секретарь Московского обко
ма КПСС Месяц В. К., пер
вый секретарь Волгоградско
го обкома КПСС Калашни
ков В. И.

Они поделил'йсь конкрет
ным опытом углубления со
циального развития дерев
ни, интенсификации сельско
хозяйственного производства 
для решения продовольст
венной проблемы, главным 
звеном этой работы, подчер
кивали выступившие, явля
ется перестройка производ
ственных отношений в аг
рарном секторе.

Были высказаны предло
жения, направленные нарост 
потенциала колхозов ■ и сов
хозов, призванные полнее 
раскрыть возможности, за
ложенные в социалистичес
кой собственности. Подряд
ные и арендные формы ор
ганизации производства, по
лучившие широкую поддерж
ку в народе, помогают воз
рождению у тружеников по
лей и ферм по-настоящему 
хозяйского отношения к на
шему главному националь
ному достоянию — земле.

Большое внимание при
влек комплекс вопросов, свя
занных с радикальной эко
номической реформой, углу
блением хозрасчета.,' оконча
тельным преодолением ад
министративно - командной 
системы управления, выбо- 
■ром приоритетов перестрой
ки жизни села.

По всем этим направле
ниям, отмечалось в выступ
лениях, в стране разверну
лась энергичная работа. Сде
лать ее еще более целенап
равленной и эффективной 
поможет опыт, раскрываю
щий свой потенциал на Ор- 
|Лсвщине,

* * *
В этот же день М, С. Гор

бачев отбыл в Москву.

Выступление товарища М. С. ГОРБА ЧЕВА
Товарищи, мы завершаем 

ращу встречу в Орле. Ду
маю, что й по составу уча
стников, и по проблемам, и 
масштабности рассмотрен
ных в эти дни вопросов эта 
встреча выходит далеко за 
рамки рядового события, А 
если учесть, что она проходит 
на очень важном этапе пе
рестройки и в центре ее по
ставлены коренные вопросы 
нашей внутренней политики, 
и прежде всего вопросы, 
связанные с решением про
довольственной проблемы, 
то ей суждено, видимо, 
стать значительным событи
ем в жизни партии и стра
ны, Думаю, что она основа
тельно продвигает по пути 
более глубокого осмысления 
вопросы аграрной политики, 
которые нам предстоит об
судить на. февральском Пле
нуме Центрального Комите
та партии.

Мы познакомились с опы
том работы Орловской ббла^ 
сти. В этой связи я хотел бы 
отметить высокий уровень и 
аргументированность инфор- 

' мации, которую мы получи
ли в ходе заслушивания со
общений и первого секрета-, 
ря областного комитета пар
тии товарища Строева Е. С., 
и выступивших на встрече 
руководителей колхозов и 
совхозсв, коллективов, рабо
тающих на арендном подря
де. Мы побьшали в колхо
зах и совхозах;, побеседова
ли с арендаторами, руково
дителями хозяйств, специа
листами. Выло немало у нас 
с вами хороших, человечес
ких встреч и' бесед с жите
лями этого замечательного 
русского края. Это тоже бы
ло не менее важно и поучи
тельно.

Во всяком случае, у нас с 
вами —мы в этом деле еди
ны — сложилась более пол
ная картина того, какие мас
штабы -приобрела здесь ра
бота по перестройке эконо
мических отношений на селе. 
Наверное, мы не допустим 
переоценки, если скажем, 
что здесь, на Орловщине, это 
стало уже всенародным дви
жением. И, что не менее 
важно, это уже приносит ре
зультаты, положительно ска
зывается на производствен
ной деятельности и эконо
мических показателях кол
хозов и совхозов, а в конеч
ном счете — на выполнении 
планов поставок в союзно
республиканский фонд, да и 
на снабжении населения об
ласти. Здесь все логически 
связано, зависит друг от 
друга.

Мы почувствовали, что 
эта .работа партийной орга
низации, всего аграрного 
сектора высоко оценивается 
трудящимися области. Вот 
это и есть конкретные ре
зультаты перестройки, ко
торые чувствует сам. народ.

Ну и, конечно, в ходе 
этих встреч, в течение двух 
коротких, но наполненных 
дней, общаясь друг с дру
гом, мы смогли обменяться 
мнениями, проверить свою

позицию, сопоставить пла
ны на будущее, сравнить 
подходы к решению продо
вольственной проблемы. А 
это тоже и необходимо, и 
полезно. Ведь речь действи
тельно идет о крупных жиз
ненных вопросах, затрагива
ющих непосредственно инте
ресы всех советских лю
дей, всей страны.

Мне представляется, что 
1СОСТОЯВШИЙСЯ товарищеский 
диалог, обмен мнениями в 
ходе этих встреч и здесь, и 
при посещении колхозов и 
совхозов дают нам хорошую 
пищу для размышлений, ибо 
■все они содержали в себе 
накопленный опыт работы в 
!тех или иных конкретных ус
ловиях того или иного реги
она страны. А это весьма 
важно для нас с вами, так 
как сельское хозяйство у 
нас ведется в различных 
природно - географических 
и социально - экономических 
условиях.

Какие выводы напраш'ива- 
ются по итогам этих двух 
дней работы? Первое. Опыт 
;работы орловчан подтвер
ждает правильность выбран
ного нами магистрального 
направления на коренную 
перестройку экономических 
отношений на селе, примене
ние хозрасчета, развитие 
аренды, создание таких ус
ловий, которые возвращают 
человека в сельскохозяйст
венное производство как ре
ального хозяина, возвраща
ют его к земле, к средст
вам производства.

Опыт арендных отноше
ний в той или иной мере в 
настоящее время имеется во 
всех зонах страны, во всех 
отраслях агрюпромьппленно. 
го комплекса. Он довольно 
широко и всесторонне обсу
жден на встрече в Централь
ном Комитете партии 12 ок
тября нынешнего года. Ма
териалы встречи опублико
ваны. Они вызвали большой 
резонанс не только у труже
ников села, но и в целом по 
стране. Очевидно, сейчас нет 
необходимости вновь подроб
но излагать все аспекты 
данной проблемы, входить в 
конкретику по этим вопро
сам. Теперь уже на практи
ке повсеместно убедились, 
что переход на новые мето
ды хозяйствования на селе, 
перестройка производствен
ных отношений, и прежде 
всего арендные отношения, 
дают быстрый эффект.

Мы вчера и сегодня еще 
раз смогли здесь, на Орлов
щине, в этом убедиться. Об 
этом говорит опыт не только 
отдельных арендных коллек
тивов, но и целых колхозов 
и -совхозов, перешедших на 
аренду. Вот мы вчера с ва
ми ознакомились с работой 
колхозов имени XXII парт- 
съезда Орловского района, 
имени XX партсъезда Уриц
кого района. И смотрите — 
буквально за последние два- 
три года эти хозяйства вы
шли на высокие пона- 
•затели урожайности, про- 
1дуктивности животных. А 
■бто изменило все экономи-

■ческие результаты данных 
■хозяйств и существенно 
повлияло вообще на 
всю жизнь этих коллекти
вов..

Но дело не только в са
мих прбизводственных пока
зателях, что само по себе 
очень важно. Мы вчера 
встречались с людьми, «отб  ̂
рью пожовому стали .мыс
лить, у них изменилось от
ношение к делу, к труду, к 
перспективам развития сво
их хозяйств. Они думают о 
социально.м и культурном 
развитии своих сел, они ду
мают о том, как дать 
больше и лучшего качества 
Продукции для снабжения 
рабочих, жителей горо
дов. Вот это ' дейст
вительно государственные 
люди, уверенные в себе и ре
шающие крупные задачи! И 
мне хотелось бы от имени 
всех участников этой встречи 
выразить им сердечную бла
годарность, сказать большое 
спасибо и за их труд, творче
ский, новаторский, и за ту 
государственную позицию, 
на которой они твердо сто
ят. Это не рвач'И... (Аплоди
сменты). Это не рвачи, кото
рые гоняются за длинным 
рублем. Мы встречались с 
людьми, которые думают о 
(рабочем классе, о стране. 
'Это прекрасно, товарищи.

Бот как утверждение чув
ства хозяина, преодоле'Ние 
отчуждения от земли и 
средств производства меня
ет и взгляды человека на 
жизнь, на отношение к об
ществу и, кс'нечно, к своим 
тС'Варищам. И самое главное 
— все это мы с вами слы
шали из уст самих этих лю
дей. Они гордятся своим но
вым положением, своими до
стижениями.

Второе. Здесь мы вновь 
убедились, что настоящий 
толчок подъему аграрного 
сектора дает тесная увязка 
перестройки произв'одствен- 
но - экономических отноше
ний с преобразованием усло
вий жизни на земле. Опыт 
Орловщины еще раз показы
вает, как возрастает творче
ская активность людей там, 
где в селах, деревнях и по
селках почувствовали ре
альную заботу об их жиз
ни, об улучшении условий 
труда и быта. Значит, надо 
смелее менять направлен
ность капитальных вложе- 
ш й, наращивать объемы и 
темпы социального переуст
ройства села и деревни. 
Больше строить жилья, школ, 
больниц, дорог, предприятий 
торговли, культурного и 
комм'унально - бытового на
значения. Для этого надо 
использовать все воэможно- 
1сти и источники. Причем, как 
мы видим, на Орловщине не 
ждут, не рассчитьшают на 
•го, что какой-то, дядя будет 
эту работу делать за них, и ' 
переустройство деревни сде
лали общенародным делом. 
Мимо вашего внимания не 
прошла так называемая 
«Программа сто». Это опыт, 
имеющий orpoMiHoe значение,

О чем идет речь? Чтобы 
за счет концентрации мате

риальных и финансовых ре
сурсов, усилий строителей, 
внимания партийных, совет
ских и хозяйственнык орга
нов в короткие сроки ре
шить задачу преодоления от
ставания, убыточн'ости кол
хозов и совхозов области. И 
это стало делом всей пар
тийной организации и всех 
трудящихся Орловщины,

Мне рассказали, что рта 
«Программа сто» поручена,
прежде всего строителям 
облагрюпрома. Кроме этогб, 
строительные организации 
области, которые ведут ка
питальное строительство в 
городах, тоже взяли эту про
блему на свои плечи. Мне 
думаетоя, здесь большой 
О'пыт, и он приемлем для 
многих районов.

Когда мы знакомились с 
одним из поселков, товарищ 
Строев пояснил, что, собст
венно, все эго делается в 
рамках выделенных ресур
сов и капитальных вложе
ний.,-Ничего добавочного об
ласть не получила. но она 
изменила подход к исполь
зованию и капитальных вло
жений, и" вообще ресурсов и 
мощностей строительных ор
ганизаций. Здесь пошли по 
пути концентрации, опред^;; 
лили свой подход к пробле
ме через эту программу. Й 
раньше были средства. Но 
они растекались, размазыва
лись и не давали результа
та. А вот такой подход сра
зу вывел на очень интерес
ные результаты. Возрожда
ются к жизни по существу 
заброшенные деревни и по
селки, вновь вводятся в обо
рот земли и сельскохозяйст
венные , угодья. И оказыва
ется, как много желающих 
сегодня переехать на село, 
заняться земледельческим 
трудом. Я не знаю, как на 
вас, но на 'меня произвело 
большое впечатление вьюту- 
пления Знаменской Елены 
Сергеевны и Райса Влади
мира Эрбертовича, руково
дителей арендных коллекти
вов. Елена Сергеевна в про
шлом—коренная жительница 
города, родилась там, окон
чила техникум, работала по 
специальности техникс^-стро- 
ителя. И вот она взялась за 
новое дело. И, надо сказать, 
у нее это здорово .получает
ся.

Из далекого Казахстана 
прибыл товарищ Райс. Встре
тил здесь радушный прием, 
нашел новых друзей и уже 
многое успел сделать за 
неполных два года. Ведь 
это замечательно, что това
рищ Знаменская добилась 
прибавки молока всего за 
два года на 1.500 килограм
мов, а товарищ Райс — на
1.800 килограммов!

Но дело даже не в этом. 
Я был по-настоящему обра
дован размышлениями, вьь 
оказанными мыслями этих 
людей. У них неплохие зара- 
бо,тки. Но не ш и  на первом 
плане у них сейчас. Ош нам 
здесь рассказывали о том, как 
они л,ре|Дс:тавляют себе даль
нейшее развитие и будущую

жизнь своих сел. Эго чрезвы
чайно важные приметы ново
го, нынешнего времени, боль
ших перемен, которые про. 
исходят на селе, в настроени
ях людей, в их взглядах и 
душах.

Третье. Когда смотришь на 
то, что делается в столь не- 
простых условиях Орловской 
области, то аозникает, есте
ственно, вопрос, почему же 
это не делается в других ме
стах, других регионах, распо
лагающих куда лучшими воз
можностями для этого? По
чему многие все еще чею-то 
вызкидают, на что-то-.рассчи- 
тьшают, ведут себя, попросту 
говоря, иждивенчески? 'Мне 
уже приходилось об -этом го
ворить. Но думаю, есть смьюл 
и сегодня сказать, что та
кой подход неприемлем, он 
ош'ибочен в своей основе. Го- 
рячо поддерживая начина
ния и практические дела ор- 
ловчан — я имею в виду 
тружеников деревни, города, 
работу партийных организа

ций, Советов, комсомола, 
профсоюзов, всей обществен
ности по перестройке аграр
ного сектора, — мы долж
ны на всю страну заявить, 
что для всех пришло время 
менять старые подходы, об
новлять мысли и действия. 
В общем, как говорят в на
роде, нужно браться за дело, 
зазуч'ив рукава.

Четвертое. Ознакомление с 
делами .Орловской области 
еще раз. подтверждает, что 
■наращивание производства 
продуктов питания сейчас за
висит прежде всего от того, 
как решаются вопросы пере
стройки экономических отно
шений на селе. Это самое 
главное. Это надо всем хоро
шо понять. Почему об этом 
я считаю еще раз необходи
мым сказать? Да потому, что 
и прошедшие сессии Верхов
ного Совета ССОР и BepxiOB- 
ного Совета РСФСР, и сес
сии Советов других респуб
лик говорят о том, что мно
гие еще не усвоили и продол
жают, как и пять, и десять 
лет назад, во всех своих ре
чах нажимать на то, что еще 
многого недостает сельскому 
хозяйству, его материально, 
техшческому обеспечению.

Да, товарищи, это 1равиль- 
но. Если отбросить излишние 
эмоции, которые иногда со
провождают такие выступле
ния, то по существу эти вы
ступления правильны, я их 
не отметаю. Многого еще не
достает, я  очень многое сей
час делается, чтобы и это 
быстрее решалось. Я имею 
в виду и то, что касается тех
ники, ередств химизодии, без 
чего нельзя освоить совре
менной интешжвной техноло. 
ГИИ. С'ильяо отстала и база 
переработки. Большой урон 
нано'сят селу плохие дороги. 
Это все реальные проблемы, 
и сейчас по ним приняты ре- 
шешя, развернулась работа.

'Но главное, хочу еще раз 
подчеркнуть, — это все-таки 
перестройка производствен

ных отношений. Посмотрите, 
как в коллективах, работаю
щих на арендном подряде, 
используются и земля, изда
ния, и техника, и удобрения. 
И оказывается, эти коллек: 
тивы достигают значительно 
больших результатов при 
меньших затратах ресурсов. 
Именно об этом говбрит и 
опыт трудящихся Орловской 
области. Никаких у них осо
бых преимуществ нет перед 
друшми в том, что касается 
материально-технической ба
зы. Как уже говорилось, она 
даже хуже многих республ'ик 
и областей страны. Это я го
ворю, товарищи, к тому, что 
негоже неумелую работу по
р.уковод'сгву сельским хозяй
ством и низкие результаты 
в ряде регионов оправдывать 
лишь ссылками на недоста
ток материально-технических 
ресурсов. Ничего масштабно
го в этом смысле за послед, 
ние два года в Орловской об
ласти не произошло, но ко
ренным образом начали ме
няться экономические отно
шения, и они заработали, 
они приносят результаты.

Пятое. Как видно, мы уже 
втянулись в период глубоких 
преобразований в аграрном 
секторе. И данные HajittH, и 
накопленный опыт подтверж. 
дают, что наш сгратегическ1ий 
выбор является правильным. 
Но перестройка требует того, 
чтобы мы основательно дви
нули вперед научные иссле
дования в аграрном секторе. 
Я очень горячо поддерживаю, 
то, что оказал на этот счет 
Владимир Ильич Калашни
ков. Нам, перестраивая эко
номические отношения, меж
ду прочим, как в промыш
ленности, так и в других 
сферах, надо двигать дело ас. 
новательно; как говорится, 
паровозной тягой, но одно
временно с этим, думать о но
вых тех1нологиях, об исполь. 
зовании достижений науки и 
техники, ибо это две стороны 
одного и того же процесса — 
социально . экономического 
развития страны.

У нас накопилось здесь 
много теоретических и прак
тических проблем, связа-нных 
и с перестройкой производ
ственных отношений, и 0 0  
структурной политикой, раз
мещением сельскохозяйствен
ного производства и развити
ем инфраструктуры аграрно
го сектора. Сейчас мы долж. 
ны выйти на совершенно но
вый уровень понимания то
го, как должны мы исполь
зовать j ^ e  на практике по
тенциал самих колхозов и 
совхозов, как . раскрыть воз. 
можности, заложенные в со
циалистической собственно
сти.

Наконец, не менее важ
ным для нас является про
работка и изучение проблем 
гармонизации развития кол
хозов и совхозов с личными 
подсобными • хозяйствами 
граждан, с селшкохозяйст. 
венными подсобным1и пред
приятиями промышленности,

торговли и так далее. Да и 
вообще, как нам гармонизи
ровать развитие аграрного 
сектора с П'ромьциленностью 
страны. Нам необходимо про
вести глубокие научные про
работки и мнО'Гих практиче- 
■ских вопросов. Обязанных с 
проведением мелиорации и 
осушения земель, выходом 
на опт’имальные размещения 
■культур и отраслей живот- 
но0 адст|ва, с социальным раз
витием деревни. И тут мы 
вправе рассчитывать не толь
ко на вдарастающий вклад 
ученых ВА'СХНИЛ, но и 
Академии наук СССР.

Как видите, товаршщн, мы 
многое еще должны и обду
мать, и решить. И, конечно, 
нам надо основательно улуч. 
шить работу партии по орга
низационному обеспечению 
Перестройни ■ экономических 
отношений на селе, социаль
ного переустройства дерев
ни. Мы euie и еще раз убе
ждаемся; то, как идут дела 
в той или иной республике, 
крае, -области, колхозе, сов
хозе, в значительной мере 
зависит от того, как дейст
вуют наши кадры, партий
ные организации, партийные 
комитеты.

Прямо надо сказать, това
рищи, здесь мы сильно от
стаем. Страна нуждается в 
решительном улучшении про
довольственного онабжения. 
У нас есть опыт того, как 
быстрее решить эту задачу. 
И, наконец, начался гл^о- 
кий поворот и в сознании 
тружени'ков села в необходи
мости пе,ремел на селе. Но 
все это в значительной мере 
одерживается позицией не
которой части кадров. Что 
тут греха таить, и наши аг- 
ропромы, и партийные, и со
ветские органы во М'НОгих 
случаях медлят с проведе
нием этой работы, занима
ют выжидательную позщию. 
В чем тут дело? Переход на 
арендные отношения, на 

■ хозрасчет подрьшает базу 
командно - административной 
системы. Практику неоправ
данного вмешательства, а 
многие наши кадры уж очень 
к этому, товарищи, привык
ли, а некоторые по-д^гому 
уже вообще и работать не 
могут.

Все это очень серьезно. 
Вся партия ответсявенна пе
ред народом за решение этой 
задачи. Она должна употре
бить и свой опыт, и все свои 
возмоЖ'НОСТ'И для того, что
бы всесторонне поддержать 
процессы перестройки эно- 
номичеС'Ких отношений на се
ле. его социальное развитие. 
Зто жизненно необходимо 
для страны. Ну, и раз это 
так, то надо решительно 
менять методы работы. Я 
бы прямо сказал; там, где де
ла идут медленно, или по
просту все остается по-ста. 
рому, все упирается как раз 
в старые методы работы, в 
старые подходы. Но ведь 
методы сами щ) себе-то не бУ- 
щеотуют. Речь должна ид

ти о конкретных людях, о 
'Кавкре'Тных носителях от
живших подходов и взгля
дов. И только так мы долж
ны ставить вопрос. Пора уже 
переходить от общих разго
воров к конкретной оценке 
деятельности кадров и пар
тийных ко.митетов. Ведь то, 
кто мы видим здесь, на Ор- 
ловгди'не, сделано при огром
ной, кропотливой (жботе пар
тийной орга^низации и с .тру
дящимися села и roipofla, и 
с руководящими кадрами. 
Это происходило на осгтове 
решительного отказа от бю- 
рокраТ'Ических методов рабо
ты, о чем убедительно , го
ворил здесь товарищ Строев.

Вот сейчас, в связи с на- 
ступлевиам эт!'Ма-1их месяцев, 
по всей стране подводятся 
итоги работы, в том числе 
итоги работы коллективов, 
котсрые использовали новые 
методы .хозяйствования, ко
торые трудятся на при1Н|ци- 
1пах арендного подряда. Раз
рабатываются планы на бу
дущее. Это самое подходя
щее время для того, что!бы 
партийные организации по 
всей стране вместе с труже
никами села обдумрли сооб
ща, как решительно 
перестройку производствен, 
ных отношений: на селе. Мне 
думается, позиция партий
ных комитетов и наших ру. 
К0В01ДЯЩИХ кадров по этому 
вопросу имеет решающее .зна
чение. Значит, надо занять 
эту позицию и в oooiTBemcT- 
вии с ней строить практиче. 
скую работу.

Товарищи, решая перво
очередные злободневные про. 
блемы нашей жизни, мы обя
заны держать в центре на
шего внимания весь кбмп- 
лекс вопросов, определяю
щих особенности текущего 
момента. Но нам надо так
же четко соотносйть все это 
с ближай'цшми и отдаленны
ми перопективами. Сейчас 
мы вступили в сложнейший 
для всего общества период 
—- в пору ответстве'нных ре
шений и практичеок'их дел. 
В той коренной обществен
ной ломке, которая идет у 
нас, не всегда возможен 
путь, казалось бы, самый 
простой и радикальный —■ 
одН'И'.м махо.м отбросить все 
старое и водруз'ить на его 
месте новое. Беем нам хо
чется — и это вполне понят
но — бьктрых перемен к 

^лучшему, но жизнь го
раздо сложнее. 'Проти
воборство между ста
рым и новым не про
ходит безболезненио, а иио. 
гда сопровождается острым 
столкновением позиций. .И 
один из .важнейших уроков 
первых лет перестройки сос
тоит в там, чтобы видеть вСе 
эго и реалистически оцени
вать ситуацию, без шараха
ний в ту или иную сторону, 
■не сбиваться на поиск лег
ких путей.

Да, нам пока еще трудно; 
Но вселяет оптимжад то, что 
проце'сс переспройки сопро

(Окончание на 3-й (Стр.)
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Выступление товарища М. С. ГОРБА ЧЕВА
(Окончание.

Начало на 2-й стр.).
' вождается нара1станием со

циальной активности людей, 
ноиоком новых решений и 
уже первыми достижениями. 
Ведь посмотрите, неузнава
емо изменилась сама наша 
сегодняшняя жизнь. Люда 
выходят из состояния пас
сивности, апатии, равноду
шия, решительно встают на 
гражданские позиции. Это 
ведь очень важные особен
ности происходящих глу|бо- 
ких перемен в обществе. 
Ведь мы, начиная нашу пе. 
рестройку, рассчитьшали на 
то, чтобы реализация той 
политики, которую мы раз
работали, вызвала именно 
такие процессы, вьшела на
ше общество из застоя, апа
тии и равнодушия. Сегодня 
мы являемся свидетелями и 
участниками интереснейшего 

процесса — в условиях рас
ширения демократии и глас
ности нарастающими темпа
ми идет политизация масс. 
Буквально на глазах меняет
ся отношение людей к поли
тике. Уходят в прошлое от- 

' чужденнооть, индш|)ферент- 
ность. Стремление к пере
менам становится в стране 
личным интересом многих 
миллионов. Конечно, такой 
бурный процесс не может 
развиваться однозначно, как 
бы однолинейно. .Он проис
ходит в противоборстве раз- 

’’ личных точек зрения, пози- 
' 1 ций, в диоку.ссиях, опорах, 

куда и как нам идти, како
ва цель нашего даижения. 
Случаются и крайности.

Но ощущается и другое. 
Годы перестройки прибавля. 
ют всем нам и новые зна
ния, и новый опыт, и боль
ше мудрости, рассудитель
ности. И это, несомнешю, 
будет оказывать позитивное 
воздействие, способствовать 
консолидации общества вок
руг идей и задач перестрой
ки. Да, мы многое сегодня в 

А горячих' спорах обсуяедаем, 
г познае.м, разбираемся в 

прошлом, думаем о настоя
щем и будущем. И это весь
ма примечательно. Хотя на 
нас навалилась лавина неот
ложных конкретных задач и 
црактичеоких дел, огромен 
интерес людей к философии 
обновления и ее, так ска
зать. генеральному проекту. 
И не случайно в центре дис
куссий сейчас стоит Bonipoc 
о социализме, о том, что мы 
построили, что перестраива
ем, каков буду^щий облик 
социализма, каковы крите
рии социалистичности вооб
ще.

Возьме.м нашу экономику. 
Это, несомненно, социалисти
ческая экономика, базирую
щаяся на общественной соб- 
cTiBeiHHocTH на оредства про- 

.изводства, располагающая 
огромным опытом ведения 
планового хозяйства, обадге- 
чившая значительные со
циальные завоевания. Но 
нельзя не видеть в ней • и 
результаты воздействия про
тиворечивых тенденций, на
копившихся за прошедшие

семь десятилетий. Несомнен
но и то, что ньшеш'няя мо
дель социалистической эко
номики, уровень ее эффек
тивности не отвечают внут- 
ренни.м возможностям, зало
женным в социалистической 
системе хозяйствова'ния, тре
бованиям современного эта
па развития. Мы это видим 
и знаем, почему это произо
шло. Самое главное здесь 
состоит вот в чем: дело не 
в социализме, как таковом, 
а в наших слабостях, в неу
мении использов)атъ1 по-насто- - 
ящему огромный потенциал 
социализма.

Мы это поняли, и сейчас 
дейсггвуе.м таким образом, 
чтобы через хоз|расчет, арен
ду, кооперацию, через пере- 
стфойку эконом1ичес№х от. 
ношений вернуть человека ■ 
как активного хозяина в про
изводство, преодолеть его 
отчуждение от средств про
изводства, вазвикшее в пери
од 'господства командно-ад- 
минястративной системы.

Наиболее глубокий ущерб 
нанесли нашему обществу 
просчеты в самих представ
лениях о характеристиках 
социалистического строя, и 
прежде всего в том, что 
касается социальной спра
ведливости. Как это случи
лось? Мы делали акцент — 
и правильно поступали •— 
на обеспечевии социальной 
защищенности людей. Мы 
многого здесь достигли и 
этим законно гордимся. Но 

при этом допустили — а 
этого, как показала теперь 
сама жизнь, нельзя было 
делать— недооценку значе
ния производительной сторо
ны социалистических отно
шений, ослабили поощрение 
высоких результатов в труде, 
что привело в конечном сче
те к укоренению в общест. 
ве уравниловки, психологии 
социального иждивенчества.

Это, в сущности, очень 
плохо, когда человек совсем 
не беспокоится за свой завт- 
раш'ний день. Социальная 
защищенность в подобных 
обстоятельствах легко прев
ращается в собственную про. 
тивоположность. Она ослаб
ляет стимул и инициативу, 
негативно оказывается на от
ношении людей к труду. И 
в этой связи хотелось бы 
подчеркнуть, что истинно гу
манна лишь такая социаль. 
ная защищенность, которая 
делает людей лучше, трудо
любивее, богаче материаль
но и духовно.

Искаже'няыми о.казались 
наши представления о роли 
и методах централизованно
го планового управления со. 
циальяо-экономичеоким раз
витием. В нашей практике 
плановость нередко своди
лась к жесткому админист. 
рированию. А демократиче
ский централизм нередко на
рушался из-за всевластия 
ведомств, принятия волевых 
решений, недостаточного уче
та разноо'б|раз;ных общест
венных интересов.

Эти и другие деформиро
ванные, вульгарнзированные

представления об экономиче
ской роли социалжтичеоко- 
го государства тесно связа
ны с длительной недооцен. 
кой объективной роли рын
ка при социализме. Вопреки 
многолетним данным опыта 
продолжает господствовать 
догматическое противопостав
ление плана и рынка. Меж
ду тем жизнь показывает, 
что плановое управление, .иг. 
норирующее рыночный кри
терий и контрюль рынком, 
столь же неполноценно, как 
и рынок, не регулируемый 
планом. План не только не 
противоречит рынку, он ста
новится достоверным и ис
полнимым только при ис
пользовании инструментов 
рынка. Подлинные разли
чия между социализмом и 
капитализмом — не в огри- 
цании рынка или плана, а 
в том, как, в чьих интересах 
используются и план, и ры
нок. И здесь мы выходим 
на главный критерий социа
листичности любых общест
венных форм, институтов, 
преоб.разований. Он заклю
чается в ответе на вопрос: 
чем является челотек — 
средством или целью?

Наиболее пагубное,^ достав
шееся нам от прошлых лет 
искажение ленинских пред, 
отавлений о социализме как 
раз в том и состоит, что че
ловек, скажем прямо, все 
больше прев!ращался ,из выс
шей ценности и цели обще
ственного развития в орудие 
для решения тех или иных 
эксн.ом|Ических и политиче. 
ских задач. И хотя с нача
лом перестройки наиболее 
тяжелые извращения такого 
типа устранены, мы до сих 
пор не можем сказать, что 
в полной мере решили эту 
задачу. Это нам еще пред
стоит сделать на пути к ка
чественно новому состояиию 
общества, к наво.м>' облику 
социализма.

Сейчас в повестке дня — 
реформа политической сис
темы. Это не простое пере
распределение власти, не 
рокировка должностей и 
смена вывесок. Обеспечение 
сильного нарсдовластия — 
вот главная цель пол1Итиче- 
ской реформы. Сразу же по
сле Октяфя, когда строи
лось Советское государство, 
Владилгир Ильич Ленин ча
сто говорил о чудесном 
средстве, позволяющем уде
сятерить его силу, — при
влечении к участию в управ
лении страной широких на
родных масс. В ньшешиих 
условиях мы по сути дела 
вновь взялись за реализа
цию этой задачи. П;^дстоит 
очистить от искажений на
ше представление о функ
циях государства и формах 
его деятельности. Восстанав
ливается представление о Со
ветах как полновластных ор
ганах самоуправления наро
да.

СдноЕременно осмысли
вается роль партии как под
линного политического аван
гарда общества в новых ус
ловиях.

В общем, политическая

реформа затрагивает изби
рательную систему, органы 
власти в центре и на мес
тах, методы и стили в дея
тельности, права человека. 
Органичной частью рекон
струкции политической си
стемы явится судебно-пра- 
вэвая реформа, создание 
социалистического правово
го государства. Надо ясно 
видеть, что дело такого ко
лоссального объема и слож
ности не может быть выпол
нено, как говорится, в один 
присест. Здесь неизбежны 
какие-то этапы. И начинать, 
конечно, надо было с фор
мирования действительно 
демократических, широко 
представительных органов 
центральной власти. Мы так 
и поступаем.

В эти дни в обществе 
развертывается широкое об
суждение опубликованных в 
печати проектов Закона об 
изменениях и дополнениях 
|Конституции СССР и Зако
на о выборах народных де
путатов СССР. Сделан 
очень важный практический 
шаг в реализации установок 
XIX партийной конферен
ции. Законопроекты и поли
тическая практика, которая 
будет развернута на их ос
нове, составляют основное 
содержание первого этапа 
реформы.

В конце ноября соберется 
Верховный Совет СССР, на 
котором будут подведены 
итоги всенародного обсуж
дения и рассмотрены указан
ные законопроекты. В 
печати сообщалось, что по
ступило уже более 80 ты
сяч откликов, .причем это 
только от тех граждан и ор
ганизаций, которые вносят 
конкретные предложения и 
замечания. В дискуссиях 
же, обсуждениях, которые 
проходят в партии, общест
венных организациях, тру
довых коллективах, поли
тических клубах, на стра
ницах печати, участвуют 
миллионы людей. Но. а что 
касается существа сужде- 
НЕЙ, скажу так: законопро
екты получают широкую 
поддержку. Люди видят в 
них реальное воплощение 
'решений XIX партийной 
конференции.

Вместе с тем высказыва
ется немало и критических 
замечаний, вносятся кон- 
'-структивные предложения. 
'Есть немало и таких пред
ложений, которые выходят 
'за рамки нынешнего этапа 
политической реформы. Их, 
как говорится, надо запом- 
•нить и держать в поле зре- 
ниц на будущее. Среди 
(предложений, замечаний 
встречаются и такие, кото
рые, как мне представляет
ся, неприемлемы. Но, впро
чем, не стану забегать впе
ред. С этими вопросами бу
дут разбираться и Комиссии 
законодательных предполо
жений, и Президиум Верхов
ного Совета СССР, и сам 
'Верховный Совет СССР. И 
я надеюсь, что сообща, де- 
'мократично мы найдем оп
тимальные решения.

Несколько слов о том, как

видится соде,ржание следу
ющего этапа .политической 
рефор.мы. В центре его — 
подготовка закона о мест
ном самоуправлении, кото
рый призван- подвести под 
Деятельность Советов проч
ный материальный фунда- 
;мент. Какой должна быть 
деля отчислений в бюджет 
(местных органов власти от 
цредприятий республикан- 

.Ького и союзного значения? 
(Что такое местный хозрас- 
(чет? Эти и многие другие 
(вопросы уже обсуждаются 
д участием ученых, специ- 
длистов, советских и пар- 
(тийных работников, работ- 
(ников правительственных 
(ведомств. Очевидно, этот 
(закон настолько важен, что 
(его .придется вынести на 
(всенародное обсуждение.

Особое место в рамках 
(второго этапа рефор.-иы 
(должны занять совершенст
вование, гармонизация отно- 
(шений между Союзом ССР 
М союзными республиками. 
iB'ce мы хорошо понимаем— 
ото вопрос не только эконо
мический, но и политичес- 
1КИЙ. Он связан с такой 
(важной и деликатной сфе- 
(рой, как межнациональные 
отношения. На XIX конфе
ренции на этот счет приня
та соответствующая резолю
ция. Но это только начало. 
(Нужно основательно и глу- 
(5око разобраться во всем 
-.комплексе проблем, отно
сящихся к этой важной сфе
ре жизни нашего много- 
свациона.льного государства. 
Мы надеемся, что на основе 
.ленинской концепции, при 
активном творческом учас
тии партийных и государ- 
(ственных органов ре-опуб- 
,лик, ученых, специалистов, 
(широких кругов обществен
ности будет выработана 
эффективная, продуманная 
програ.мма решения задач 
дальнейшего развития меж
национальных отношений в 
iGCCP. Политбюро, Прези
диум Верховного Совета 
ССОР, Советское прави
тельство постоянно держат 
13 поле зрения все эти во
просы.

Как вы знаете, недавно 
принято постановление ЦК 
КПСС, в котором намече- 
С40 осуществить ряд мер, 
):вязанных с подготовкой 
Пленума ЦК по межнацио
нальным отношениям. В 
(частности,' предполагается 
разработать и опубликовать 
(заблаговременно — за два 
.месяца — Тезисы ЦК по 
(Этому вопросу. Словом, то- 
(варищи, перестройка, ре- 
(форма политической систе
мы' создают все возможнос- 
(Г.И для более глубокого и 
юсновательного рассмотре
ния вопросов межна
циональных отношений. 
Мы возлагаем в этой свя
зи большие надежды на 
предстоящий Съезд народ
ных депутатов СССР, Вер
ховный Совет новой форма- 
(дии. Совет Национальнос- 
(тей, которые будут непо
средственно этим 'занимать
ся. И как раз потому, что 
перестройка создает демо-

(кратические институты для 
(рассмотрения и решения 
любых вопросов .межна- 
(циональных отношений,
крайне важно избегать сей
час искусственного их на- 
(гнетания. Крайне важно из
бегать непродуманных и 
скороспелых суждений и 
действий, которые могут 
лишь нагнетать обстановку, 
обострять ситуацию. Гово- 
■рю об этом потому, что в 
последнее время нам прихо- 
ди-гся сталкиваться с фак
тами такого рода. Есть лю- 
(ди, которые, прямо скажем, 
(Действуют с националисти
ческих позиций, провоциру
ют межнациональные рас
при, .пытаются подорвать 
святая святых дружбы на
родов СССР.

Да, обстановка гласнос
ти, демократизации выявила 
немало проблем и в межна
циональных отношениях. 
Они реально существуют. 
Более того, многие из них 
уже приобрели застарелый 
.характер. Что я хочу ска
зать в связи с этим? В 
.рамках перестройки, .поли- 
.тической реформы, демо- 
■крат.изации и гласности мы 
должны широко обсуждать, 
(знимательнейшим образом 
рассматривать, совместно 
.вырабатывать предложения 
(ПО решению вопросов даль- 
.нейшего развития межна- 
.цнональных отношений. Мы 
'|Е.стали на этот путь, твердо 
по нему идем и будем ид- 
.т.и. Но вместе с тем надо 
со всей откровенностью 
.оказать, что мы решительно 
осуждаем попытки искус- 
.ственно обострять эти во- 
.прссы, выступать с ульти-
1.мативными требованиями.

Мы все вместе должны 
отвергать всякие ^попытки 
навязать нам такие реше- 
иия имеющ'ихся проблем, 
которые идут вразрез с на
шей .инте^ационалистской 
■идеологией, с принципами, 
социализма. Мы не драма- 
тиэируём ситуацию, твердр 
уверены, что рабочий класс, 
крестьянст'во, иш'елш(и1генг 
ция, трудящ.иеся всех союз
ных республик В1ИДПТ свое 
будущее на путях развипия 
Страны Советов, уцрепше- 
ния нашего братского сою
за. (Аплодисменты).

Идея интернационализ
ма, которая всегда была 
жива в сознании наших на
родов, сегодня, в условиях 
перестройки, приобретает 
особый смысл. Ведь 1мы 
вступили на путь демокра
тизации, гласности, обнов
ления своей жизни. Пере
стройка — это великое об
щее цредцриятие всех на
ших на|родов. И от ее ре
зультатов выиграет каждый 
из нас. Сейчас, в уоло1виях 
демократии, нуж1на высокая 
ответственность за слова и 
постушки, нужно стремиться 
искать и находить решения, 
которые отвечали бы об
щим интересам, нашему со
циалистическому выбору. 
Мы должны ясно видеть, 
что в условиях перестройки 
особенно нетерцим и опасе(Н

политический экстреми1з.м 
наци.анали|ст,ичаского толка, 
мешающий нормальному 
развертыванию демократи

ческого процесса и нанося
щий ущерб всему' нашему 
общенародному делу. (Ап
лодисменты).

Повторяю, все проблемы, 
в то(М числе национальные, 
могут быть и найдут свое 
решение в ходе дальнейше
го развития перестройки. Да
вайте, дружно, совместно 
над этим.и всеми проблема- 
М.И работать. (Аплодисмен
ты).

.Товарищи! Перестройка 
позволила по-новому опре
делить наш подход к меж
дународным делам, привес
ти его в соответствие с ре
альностями современного 
м.ира. Она дала импульс со
ветской внешней политике, 
обогатила ее .новыми идея, 
ми. Наша международная 
дея,тельность обрела дина
мизм, стала политичеС'Ки 
смелее, реалистичнее, а 
значит, и результативнее. 
Не впадая в крайность, 
М0 Ж1Н0  сказать, что откры
тая и конструктивная пози
ция Советского Союза спо
собствовала изменению 
международного .климата. 
Сдвиги на мировой арене за 
прошедпиие три с половиной 
года заметны, и они позво
ляют надеяться .на переме. 
ны к лучшему. Естественно, 
прод.вижеиие по пути оздо
ровления международной 
обстановки, как и эвторитегг 
нашего нового мы1шлен.и.я. 
во многом, если не в опре
деляющей степени, зависит 
от успехов перестройки, то 
есть от нашей с вами рабо. 
ты. Вместе с тем внешняя 
политика, обеспечивая наше 
участие в решении задач, 
Е|ставших перед человечест
вом, одновременно самьим 
непосредственным образом 
служит решению наших 
внутренних задач — задач 
перестройки.

Выход на цивилизоваи- 
ные, нормальные отнощения 
в мире дает нам возмож. 
ность полнее участвовать в 
междуна,{юдяом разделении 
труда, в обмене опытом хо
зяйственной и управленче
ской деятельности. Основа
тельнее включиться в ми
ровой научио-те.хи.ическ|и(й 
прогресс на взаимовыгодной 
основе. Мы намерены и 
дальше наращивать наши 
усилия на внешнеполитиче. 
ском направлении и дейст
вовать конструктивно, в ду
хе нового политического 
мы.шле(ния. Вопросы поиска 
эффек,гив.ного решения Ш'Гу. 

_чих проблем современного 
мира, оздоровление между
народных отношений и были 
предметом переговоров и бе
сед — моих и других чле. 
нов руководства — с госу
дарственными деятелями со- 
циалнотических и капитали
стических стран за послед
ние два месяца.

Мы выдвинули новые, да
леко идущие предложения 
в Красноярске, На днях

предстоит визит в Индию, 
в ходе которого состоят|ся 
важные переговоры с руко. 
водством этой великой 
страны, играющей огром
ную роль в международных 
делах. В декабре заплани
рована поездка на Кубу и 
в Великобританию. А до 
этого я предполагаю высту
пить в Нью-Йорке на сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООН с изложением наших 
взглядов по важнейшим 
проблемам мирового раэви. 
ГИЯ. Впереди много работы. 
И мы намерены действо
вать и дальше, активно сот
рудничая с социалистиче- 

. сними странами, всеми на
родами и правительствами 
в целях оздоровления меж
дународных отношений и 
укрепления безопасности в 
мцре.

И одно соображение в за. 
нлючение. Многие сейчас 
так или иначе задаются 
вопросом: а наскшхько
прочно то, что'делается в 
стране в ходе перестройки? 
Нет ли угрозы, что процесс 
застопорится или даже по
вернет вспять? Что тут ска
зать? Предоставленных кем- 
то в готовом виде и нотари
ально заверенных гарантий 
у перестройки нет и быть 
не может. Реальные rapaiH- 
тки ежедневно и ежечасно 
создаются самим народом, 
нашим общим трудом. Пе
рестройка сейчас вошла в 
такую фазу своего развития, 
когда именно практическая 
наполненность времени де
лами становится решающ.им 
фактором эффективности 
всех наших планов, про
грамм и Аачина.ний, Поэто
му первейшая задача пар
тийных организаций — воз
главить это всенародное 
движение за перестройку, 
быть прлитическим аваигар. 
дом общества! И я желаю 
вам всем успеха.

В заключение хочу от 
имени ЦК КПСС, от всех 
вас, участников этой встре
чи в Орле, сказать слова 
благо(дарности хозяевам за 
то, что они сделали ату 
встречу успешной, полез
ной, плодотворной. И, мне 
думается, эта встреча будет 
иметь продолжение во всех 
регионах страны, йбо здесь 
состоялся разговор, про
никнутый заботой о народе, 
о ст.ране, о том, чтобы пе. 
рестройка двигалась и на 
таком важном направлении, 
как Продовольственная про
грамма, более успенвдо и 
принесла свои результаты,

Мы уносим с орловской 
земли глубокие впечатления 
от ■ человечеомих контактов, 
гостеприимства, сердечно, 
сти людей, живущих здесь. 
Позвольте мне от предста
вителей всех регионов, рес. 
публ.ик страны, центра вы
разить всем ТРУДЯЩИМ.СЯ 
Орловщ1ИЯы наши глубок.ие 
чув(:тва и большую симпа
тию, пожелать нм успехов . 
на том пути, на который 
они вышли и уже идут 
твердым шагом, (Аплодис
менты).

Выбор пути
За обсуждением кандидатуры на пост генерального ди

ректора —  разговор о новых (формах хозяйствования. По 
какому пути идти многотысячному коллективу!

Эту конференцию ждали 
в объединении «Сибкабель» 
все: кто с интересом, кто
с сомнением, кто с сарказ- 

' мом (мол, все равно вы'бе- 
рут того, кого укажут свер
ху). Но уже начало 'пред
выборной кампании показа- 

. ло: будет серьезное испы
тание и для коллектива, и 
для кандидатов на пост ге
нерального директора.

Объединение находится в 
сложнейшем финансовом 
положении, есть трудности 
в решении социальных воп
росов, не меньшие — с кад
рами. И потому, хотя боль
шинство цехов предложило 
подтвердить полномочия ге
нерального директора А. Н. 
Семеса, были предложены и 
другие кандидатуры. Сре
ди них: гланнын инженер
Н. В. Еременко, замести
тель генерального директо
ра по капсдроительству 
Г. Г. Чернявский, замести
тель по общим вопросам 
А. П. Кривошеев. Однако 
все они по разным причи
нам отказались баллотиро
ваться на должность гене
рального даректора. А. Н. 
Семес согласие дал.

— я глубоко убежден, что в 
ситуации, сложившейся у нас 

V в объединении, единственный 
*- путь улучшить работу — дто 

внедрение внутрихозяйствен
ных хозрасчетных отношений 
на основе арендного подряда, 
— с зтого начал Александр 
Николаевич свою программу 
на выборах. — Все цехи го
ловного предприятия ^о .ново
го |Года должны перентн на 
аренду по примеру .цехов 
№№ ,1, Д1, 2, 8, в том числе и 
вспомогательные. А с нового 
года взять в аренду головное 
предприятие или объединение 
в целом, если не будут возра
жать коллективы НИКИ и за
вода «Металлист». Обществен
ное (Мнение для аренды у нас 
уже сформировалось. Что 
даст аренда? В первую оче
редь — финансовую самостоя
тельность, позволит напол
нить фонды |стимулированЧя, 
самостоятельно развивать про
изводство, строить жилье и 
объекты соцкультбыта. Ионеч- 
но, при условии хорошей ра
боты.

Но для зтого надо основа

тельно подтянуть дисциплину; 
производственную, технологи
ческую, исполнительскую. В 
этом вопросе, я думаю, нам 
тоже помогут арендные отно
шения, поскольку они, как в 
фокусе^ позволяют (увидеть, 
кто чего стоит.

Необходимо пересмотреть 
нашу Техническую политику, 
нацелив ее (на решение глав
ной задачи — получение Д1ак- 
снмальной прибыли при мини
мальных затратах. Мы не мо
жем теперь без оглядки тра
тить на техническое перево
оружение 1МИЛЛИОНЫ, не полу
чая при этом увеличения при
были.

Были в программе и дру
гие направления, в частно
сти, по решению проблемы 
соцкультбыта, . обеспеченно
сти жильем и так далее. 
Верно ли мыслит генераль
ный? Ведь это не прюсто 
платформа. Это (если со
бравшиеся лодтве(рдят е(го 
полномочия) — путь, по ко
торому пойдет многотысяч
ный коллектив. Е1му, кол
лективу, этот путь и выби
рать.

— Считаю, что эффекта 
от |деятельности товарища 
Семеса нет, — заявил А. П. 
Кривошеев. — Спасти по
ложение арендой ли, созда
нием ли кооперативов — 
нельзя! Вообще, кооператив 
на производстве — это об
ман государства, это цепля- 
ние за солом(инку. Такого 
решения не должно быть, в 
наше время экономические 
рычаги должны работать на 
всех членов общества, а не 
на отдельные группы лю
дей, Н>чкно просто разо
браться с работой основных 
цехов, со структурой управ
ления, запустить промкар- 
пус № 2 , жилье строить 
не в целом объединением, 
а по структурным подраз
делениям («Томкабель», 
«Эмальпровод» и НИКИ) 
самсстоятельно. В корне из
менить отношение к сохран
ности материальных ценно
стей, начиная с реконст
рукции железнодорожных 
путей, строительства скла- 
'дов и кончая правильным

использованием цветных 
металлов и отходов произ
водства. Нужно наладить 
кадровую политику, а не 
устраивать перетасовки лю
дей при поддержке парт
кома; А все это может сде
лать только Г. F. Черняв
ский.

0,,днако сам Г. Г. Черняв
ский накануне на заседании 
избирательной комиссии за
явил, что никто, по его мне- 
чию, кроме А. Н. Семеса. 
сейчас не может возглавить 
объединение. И на конфе
ренции он отстаивал имен
но эту точку зрения.

— Да, положение сейчас 
создалось сложное, но и 
время у нас во всей стране 
сложное, и выход из сло
жившейся ситуации может 
найти только сам коллектив. 
Всего 4 года назад можно 
было легко добыть деньги 
на то же строительство, на
шумев в каком-то кабинете 
министерства. Сейчас деньги 
надо заработать, и повести 
нас по этому сложному пу
ти может только Семес с 
его знанием экономики, про
изводства и производствен
ных отношений. Он не чу
жой в нашем коллективе, 
много лет работал в объеди
нении • сразу после институ
та, был мастером, начальни
ком цеха, 'заместителем 
главнекго инженера, прошел 
хорошую школу руководи
теля на Томской карандаш
ной фабрике. Но мы все 
должны ему помочь, чтобы 
ему меньше приходилось за
ниматься вопросами текуще
го характера и иметь боль
ше времени сосредоточиться 
на стратегических вопросах...

Нет нужды цитировать 
все выступления. Но важно 
подчеркнуть, что разговор 
не скатился на «обсуждение 
личности», K3IK это еще бы
вает на выборах. Во главе 
стоял выбор пути дальней
шего движения. И уже через 
это оценивались возможно

сти кандидата; его способ
ность вести многотысячный 
коллектив по этому пути.

Говорили о том, что хоз
расчет предполагает посто
янное развитие — и это на 
«Сибкабеле» первым осо
знал А. Н. Семес. Вспоми
нали, как еще совсем не
давно, в мае, на партийном 
собрании призыв генераль
ного директора переходить 
на коллективный подряд, по
думать о создании ак
ционерного общества вы
звал усмешки в зале, И 
сравнивали, как изменилась 
обстановка вокруг этого се
годня: в цехах — «броже
ние умов», (Все кинулись в 
экономику, все учатся счи
тать.

Говорили о том, что имен
но промедление с освоени
ем принципов хозрасчета 
загнало предприятие в ту
пик, И что уже дает работа 
по-новому. О личной ответ
ственности каждого специа
листа и каждого рабочего 
за судьбу предприятия. Го
ворили с конкретными фак
тами и примерами.

Была и критика генераль
ного директора. Но было яс
но, что большинству по ду
ше его программа, что в нее 
поверили и берутся ее осу
ществлять. Это подтвердили 
и итоги голосования. .За 
А. Н. Семеса проголосовали 
152 человека (при 37 про
тив).

События конференции 
бурно обсуждались делега
тами, а затем в цехах и от- 

^делах. Кто-то был удовлет
ворен решением, для кого- 
то оно стало подтверждени
ем задолго сформировавше
гося мнения (все равно, де
скать, выберут нынешнего), 
но кто-то и пересмотрел свое 
мнение о генеральном. На
пример, после того, когда 
он настоял, чтобы выборы, 
несмотря на то, что других 
кандидатов не было, прохо
дили тайным голосованием.

Размышляли многие и о 
многом, А что же думал 
сам А. Н. Семес? Об этом 
— интервью, которое он дал 
через несколько дней после 
консференции.

— Вы получили право от 
коллектива на управление 
объединением на 5 лет. Бы
ли ли у вас какие-то сомне
ния в том, что именно вас 
изберут генеральным дирек
тором, точнее, подтвердят 
ваши полномочия?

— Да, были. Соотноше
ние «за» и «против» и для 
себя оп{)еделял примерно 
как три к одному.

— Вы выступали на кон
ференции трудового коллек
тива со своей программой. 
Чем она продиктована, в ча
стности, переход на аренд
ный подряд?

— В своей программе я 
практически повторил все, 
что говорил в докладе на 
партсобрании объединения в 
мае. С некоторыми уточне
ниями, которые появились 
за последнее время. Тогда 
моя программа, как мне по
казалось, не нашла должно
го отклика у коммунистов. 
Но за три прошедших меся
ца у нас в объединении мно
гое изменилось. Сегодня уже 
не надо никого агитировать 
за арендный подряд. Рел 
зультаты цехов, работающих 
на аренде, сами говорят за 
себя.

Я был убежден тогда, и 
жизнь это подтверждает, что 
единственный путь норма
лизации финансового состо
яния объединения, возмож
ность заработать средства 
на улучшение социальных 
условий жизни коллектива 
— это переход всем объе
динением на арендный под
ряд. Дальнейшим логичес
ким шагом развития само
стоятельности станет созда
ние акционерного общества.

— Недавно в «Красном 
знамени», где речь шла о 
производственных коопера
тивах, приводились и проб
лемы в создании таковых на 
«Сибкабеле».

— Проблема пока одна. 
Необходимо преодолеть пре
дубеждения окружающих 
против этой формы произ
водственных отношений. 
Предубеждение в какой-то 
мере понятное, посколько у 
всех на виду кооперативы 
типа «шашлычных», кото
рые сильно подорвали авто
ритет этих организаций. Но 
я убежден, что это времен
ные трудности и кооперати
вы докажут свое право на 
жизнь. С октября у нас соз
дан кооператив «Изолиров- 
щик», который принял на 
свои плечи самый отстаю
щий на сегодня цех, и я 
у(верен, что через месяц-даа 
мы за'будем о его пробле
мах.

— Одновременно с выбо
рами генерального директо
ра прошли выборы СТК.

Как вы относитесь к этому 
органу и к тому, что вы как 
бы подотчетны ему?

--Н е «как бы», а в полной 
мере. Согласно Закону о 
госуда,рственном предприя
тии. Отношение у меня к 
СТК самое положительное. 
Считаю, что совет должен 
и возьмет на себя значи
тельную долю функций, ко
торые сегодня лежат на мне 
и которые единолично вы
полнять очень трудно, а во 
многих случаях без кон
фликтов и невозможно. Что 
я имею в виду? СТК дол
жен взять на себя функции 
коллективного организатора 
производства и справедливо
го арбитра при распределе
нии любых заработанных 
коллективом доходов.

— В объединении уже 
много лет слабо строится 
жилье. Есть у вас на этот 
счет определенные предло
жения?

— Да, есть. 'У нас имеет
ся программа строительства 
жилья до конца 1 2 -й пяти
летки и на 13-ю. Но осуще
ствление этой программы 
бу(дет зависеть от результа
тов нашей работы. Нам ну
жно повысить эффектив
ность производства, а ко
ренное повышение возмож
но опять-таки только при 
арендном (подряде.

— На конференции вас 
критиковали за работу с кад
рами. Как вы считаете, кри
тика справедливая?

— Да. С кадрами у нас 
очень сложно, особенно со 
специалистами: технологами, 
руководителями участков, це
хов. Резерва на должности 
начальников цехов на сего
дня вообще нет. Сложилось 
это не за один год, но ис
правлять мне, и я принимаю 
соотве'Гствующие усилия в 
этом направлении.

— В объединении мно
гие помнят вас мастером, 
начальником цеха, замести
телем главного инженера. 
Это не мешает вам в рабо
те?

— Не только не мешает, 
но и во многом помогает, по
скольку имеется возможность 
общаться в неформальной 
обстановке с теми людьми, 
которые меня давно знают и 
которые говорят мне порой 
то, что в о(фициальной обста
новке, возможно бы, и не 
сказали.

С. ПУШНЫХ,

Ф И З И К И  
С О Б Р А Л И С Ь  

В Т О М С К Е
с  16 по 18 ноября про

водится первая Всесоюзная 
конференция на те.му «Мо- 
'дификация свойств кон- 
к:трукцнонных материалов 
'пучками заряженных час- 
'тиц». Тематика конферен- 
'ции включает в себя широ
кий круг вопросов, каса
ющихся разработки высоко
интенсивных и сильноточ- 
'■ных ускорителей ионов и 
электронов, плазменных 
источников, физики процес
сов воздействия пучков за
ряженных частиц на поверх
ностные и приповерхност
ные • слои конструкционных 
'материалов различного наз
начения, исследований из- 
'.менений физико-химических 
свойств обрабатываемых ма- 
'териалов. Сегодня можно
с.мело сказать, что в облас
ти разработки высокоин
тенсивных и сильноточ
ных ускорителей лучков за
ряженных частиц Томск за
нимает лидирующее место. 
Основы развития ускорите
лей данного типа были за
ложены в Томске академи
ком АН СССР Г. А. Меся
цем и членом-корреспонден- 
том АН СССР А. Н. Ди
денко. ,

Наличие в Томске науч
ных школ по ускорителям, 
Применяемым для модифи
цирования поверхности, ко
торые возглавляют НИИ

ядерной физики при ТПИ и 
(Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР, в 
сочетании с мощными шко
лами .материаловедов . (Ин
ститут физики прочности 
н материаловедения СО АН 
ICCCP, СФТИ, ТИСИ) и 
большой группой физиков, 
исследующих процессы воз- 
(действия заряженных час
тиц на поверхность твер.до- 
'го тела, привело к бурному 
развитию и быстрому ста
новлению нового направле
ния в Сибирско-м регионе. 
Поэтому совсем не случайно 
I Всесоюзная конференция 
(проводится именно в , Том
ске, а ее организация дове
рена НИИ ядерной физики 
при ТПИ.

В работе Всесоюзной кон
ференции принимают учас
тие 117 организаций из 48 
городов Советского Союза. 
Па конференции широко 
1представлены все ведущие 
шко.лы — по модификации и 
имплантации в металлы и 
'Сплавы, ' взаимодействию 
пучков заряженных частиц 
с материалами и созданию 
источников ионных пучков 
для технологических це
пей,

А. РЯБЧИКОВ, 
заведующий лаборато
рией НИИ ядерной (фи

зики при ТПИ.

Д Е Ф И Ц И Т  И С Ч Е З Н Е Т
в Советском производст

венном ^̂ ккилищно-ремонт- 
Ьом тресте налажен выпуск 
Вентилей ходовых диамет
ров, Сантехники получили 
уже сто штук, а до конца 
(года потребителям будет от
правлено еще 200.

Производство сантехниче
ского оборудования в мест
ных условиях позволяет ус
пешнее решать проблему 
ремонта и содержания жи
лого фонда. Не один год на 
базе Ленинского ПЖРТ ре
ставрируется запорная ар- 
(матура, вьтускаются раз

личные запасные части, в 
(Советском — резинтехни- 
ческие изделия. И вот еще 
одна новинка — вентили. 
Бьшуск их стал возможен 
благодаря ' кооперации с 
объединением «Сибэлектро- 
мстор»; здесь отливают кор
пуса, а всю внутреннюю на
чинку —- в тресте. Здесь 
же производится и сборка.

В следующем году пред
полагается выпустить около 
трех тысяч штук дефицит
ных вентилей.

А. ВАЛЕНТИНОВ.
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Н А РИ С О Ш Ь
ПТИЦУ»

Фильм об актере Томско
го театра драмы Якове Ор
лове (режиссер Ю. Ратом- 
ская), показанный 31 октяб
ря, — ожидаемый фильм. 
Поклонникам театра имя 
Якова Орлова говорит о 
■МНОГОМ. Не удостоенный зва
ний (кстати, почему?), ар
тист давно и прочно чис
лится зрителями в ряду лю
бимых. Не секрет, что часто 
томские театралы идут не 
просто на спектакль—«идут 
на Орлова». Естественно и 
желание томичей узнать по
больше о своем любимце.

Создатели передачи «Как 
нарисовать птицу» обозна
чили ее как «штрихи к 
портрету», и это правильно, 
так • как невозможно в рам
ках тридцати экранных ми
нут дать полный портрет та
кого значительного явления 
в томской театральной жиз
ни, каким является артист 
Орлов,

Авторы фильма пытаются 
Дать внутренний мир героя 
через монологи создаваемых 
им образов, и, на мой 
взгляд, это им удается. Най. 
дутся, видимо, телезрители, 
разочарованные фильмом: в 
нем нет биографических 
подробностей, нет прямой 
речи артиста, но что де
лать — таковы, видимо, за
коны избранного жанра.

Главное на, экране мы 
увидели. Мы увидели арти
ста - интеллигента, читаю

щего стихи не потому, что 
их нужно читать «по роли», 
а потому, что это «его» сти
хи, он страдает, любит, раз
мышляет вместе с авторами 
произведений. Мы понима
ем, что Орлов «прожил» 
эти стихи, они в его сердце.

Мы увидели артиста-тру- 
женика, для которого каж
дая роль — это бой за 
зрителя. Он играет героя 
так, словно это последняя 
его роль. Жаль, что авторы 
фильма не показали (посте
снялись?) пот, обильно сма
чивающий лоб Орлова в ка
ждом спектакле. Посмотри
те, как уже к середине спек- 

' такля «Самоубийца» рубаха 
актера покрывается пятна
ми пота. Это пот великого 
труженика, работающего на 
износ, уважающего зрителя, 
любящего зрителя.

Мы увидели доброго акте
ра, доброго человека (не 
добренького!). Каждому сво
ему герою, каким бы отри
цательным он ни был, Ор
лов оставляет право на жа
лость, на милосердие. И это, 
в первую очередь, чувству
ют дети. Я слышал, как во 
время удивительно смеш
ных «проходов» Раоплюева, 
когда зал грохотал от сме
ха, мальчик лет девяти ска
зал своей матери; «Мама! 
А мне его жалко!». Не уни
жает артист своих героев, а 
сочувствует им, как сочув
ствовали Чехов и Зощенко, 
О’Генри и Шолом-Алейхем 
своим «маленьким людям». 
И вот за это «чаплинское», 
сострадание мы, наверное, 
больше всего любим «наше
го» Орлова». В. ШЬВОВ.

* * *.
21 ноября в 20.15 по вто

рой программе состоится по
вторный показ передачи 
«Как нарисовать птицу»,

/- г  •  (4 “ г» »i
'т

. . . -ЧАХ:

«Ничто не дается нам так дешево и не 
ценится так высоко, как вежливость». Хо
рошо бы всем и всегда помнить это муд
рое изречение, а не вспоминать о нем лишь 
в моменты доброго расположения духа. 
Несколько минут общения с незнакомыми 
людьми в |магазине или общественном 
транспорте способны изменить настроение 
на весь день — наполнить радостью или 
омрачить. 'Каждый из нас, наверное, убе
дился в этом на собственном опыте. А 
Елена убеждается каждый день...» это 
строки из опубликованного два |года назад 
в нашей газете очерка об Елене Сорочен- 
ко, тогда , еще просто продавце магазина 
№ 41 «Спортивные товары», расположен
ного наЩжутском тракте. Теперь комму
нист Е. ,П. Сороченко возглавляет комсо
мольско-молодежную бригаду комплекса, 
который объединяет две секции—«Охота и

рыболовство» и автомотозапчастей. В сек
ции—пятнадцать человек. Комплекс Елены 
Сороченко—в передовиках магазина уже 
несколько лет. Ежемесячно справляется с 
планом товарооборота, план трех лет пя
тилетки продавцы выполнили к 7 ноября, 
а план десяти месяцев-еще в сеуедине 
октября. Стабильность' в работе коллекти
ва заключается в ;гом, что у комплекса на
лажен тесный контакт с оптовьйн предпри
ятием, бригада постоянно изучает покупа
тельский спрос, действует служба комсо
мольского внимания; о временно отсут
ствующих товарах покупатели извещаются 
открытками. Активно участвуют молодые 
продавцы в городских ярмарках, никогда 
не отказываются от |работы в празднич
ные и выходные дни.

Фото А. Васильева.

В А Ml
«Томский кооператор», «Вам, томичи» или просто 

«Вам!». Как, по-вашему, должна называться газета о коо
перативах? И вообще, что в ней должно быть? Какие руб
рики, 1какие темы или даже новые формы работы вы 
можете предложить? Если вам есть что сказать, посове
товать, позвоните в субботу, 19 ноября, с 12 до 17 часов 
по телефону 1-36»-44.

Редакция газеты «Красное знамя».,

ИЗВЕЩЕНИЯ
18 ноября, в 16,00, в 

Доме политического про
свещения обкО|Ма КПСС 
(ул. К. Маркса, 14) со
стоится лекция - консуль
тация на тему: «Эконо
мические реформы в 
братских социалистичес
ких страна;(».

Лектор Э, С. Куль- 
пин, кандидат экономи
ческих паук, старший на
учный сотрудник Инсти
тута международного ра
бочего движения АН 
СССР (г. Москва).

лекто-

С вами беседует врач

И красота, и здоровье
Мгновенно исчезают с прилавков зуб

ные пасты и эликсиры (пусть даже полови
на их идет по прямому назначению!). В ка
тастрофически быстро растущих очередях 
к стоматологам не все подряд с острой 
болью— немало и заботящихся о профи
лактике. 1И все же...

я  пришла в третий класс, 
где учится моя дочь. Взяла 
с собой 30 щеток и попро
сила ребят показать, как 
чистят зубы. Что же? Из 
всего класса правильно это 
делают лишь двое... В та
ком возрасте может лишь 
рассмешить утверждение 
«Следи за зубами—не будет 
одышки при беге». Поэтому 
я назвала школьникам циф
ру; в чистой полости рта в 
1 0 0  раз меньше микробов, 
И еще решила, что обяза
тельно найду способ пока
зать через микроскоп это 
множество живых возбуди
телей болезней, которых 
учащиеся носят в себе.
• Как укрепить зубы ре
бенка? С таким вопросам 
часто обращаются матери. 
Вопрос запоздавший, если 
женщина не знала или не 
учитывала, чтб ее образ 
жизни, особенно во время 
беременности, обязательно 
скажется. Однако и в этом 
случае вопрос не бесполез
ный.

Основные детские стома
тологические заболевания— 
кариес, аномалия прикуса. 
До я другое — во многом 
следствие • неправильного 
кормления ребенка, перене
сенных им инфекционных 
болезней, нарушения функ
ций дыхания, глотания и 
других, а также результат 
вредных привычек (напри
мер, сосать пальцы, кусочек 
одеяла).

Мал.0 у нас, матерей, 
времени, Тем не менее, как 
только сын или дочь будут 
способны держать во рту 
воду, а затем и гонять ее 
туда-сшлн (обычно в возрас

те 2—3 лет), рторно и нас
тойчиво добивайтесь, чтобы 
возникала потребность по
лоскать рот после еды, а 
затем и чистить зубы. Ут
ром—для красоты, вече
ром—для здоровья. И здесь 
самое лучшее убеждение 
'— это личный пример 
взрослых.

Постепенная замена 20 
молочных зубов 28 постоян
ными происходит с 6  до 1 2  
лет. . Так и называем мы 
этот возраст — период смен
ного прикуса. Пожалуйста, 
имейте в виду: закладка
постоянных и молочных зу
бов в челюсти происходит в 
одно время. Постоянные, 
стало быть, долго находят
ся в зародышевом состоя
нии, Потому на них и от
ражаются малейшие сбои, 
'нарушения в характере пи- 
'тания ребенка, режиме дня.

Не все, по-моему, знают, 
что первыми из постоянных 
режутся шестые зубы — 
■сразу за последними молоч
ными. обычно в 6  лет. 
■Именно шестые чаще всего 
■поражаются кариесом, 90 
процентов родителей прини- 
■мают их за молочные и не 
■показывают ребенка врачу, 
А за состоянием этих зубов 
нужен особый догляд; от них 
во многом зависит формирю- 
ванне постоянного прикуса. 
■Конечно, и любой другой 
■зуб может испортить ров
ный ряд. И, если такое 
происходит, сколько же 
'огорчений. переживаний, 
даже физической боли ожи
дает подростка! Не всегда в 
юилах выправить 'дефект и 
'врач-ортодонт.

Вот и хочу я убедить ро
дителей. Вы обычно внима

тельны к росту и качеству 
■передних зубов у малыша и 
■школьника.' Добавьте этого 
■внимания и к шестым, ко
ренным и всем остальным.

Вредный сложился пред
рассудок: молочные, мол,
сами выпадут, поэтому, ес- 
■ли и разрушаются, не стоит 
торопиться к доктору. А 
■ведь задача в том, чтобы 
соХ(ранить молочные зубы 
до срока естественного вы
падения. Гнилой же зуб вы
падет, безусловно, значи- 
■тельно раньше срока. И по- 
■скольку природа не терпит 
пустоты, другие зубы раз- 
■дкинутся посвободнее. Про- 
■бьется, затем зачаток посто- 
'яяного зуба, а его место - 
уже занято. Вот и растет 
вкривь и вкось, «наезжает» 
■на другие.

Специально подчеркиваю, 
В развивающихся и проре
зывающихся зубах обмен 
веществ идет в 6 — 1 0  раз 
активнее, чем в сформиро
ванных. Значит, важно не 
■допускать отклонений в ра- 
'циональнам питании, обес
печить ребенку правильный 
режим. Если, допустим, в 
пище в период формирова- 
■ния постоянного прикуса 
будет недоставать белков 
■или появится избыток угле
водов, у маленького чело
века значительно быстрее, 
чем у взрослого при анало
гичном ра'ционе, станут бо- 
'Л?ть и разрушаться зубы,

К сожалению (это уста
новлено научными исследо
ваниями), характер питания 
большинства детей можно 
назвать кариесоганным, Пе- 
'рекармливаем сладостями, 
кашами, пирожками, бу
лочками. Явно недодаем мо
лока, творога, рыбЫ', мяса, 
овощей и фруктов.

Цравильно формирует 
весь зубочелюстной аппа
рат, препятствует возникно
вению кариеса грубая пища. 
■Ведь усилия для ее переже
вывания—полезная, необхо
димейшая гимнастика для 
•зубов, лицевых мышц, Это 
еще и массаж десен. Так 
что стоит крепко задумать

ся, стоит ли выполнять ка
приз своего чада, которое 
просит потереть яблоко на 
терке. И вообще давайте 
вопомним, учим ли малыша 
.тщательно жевать, особен
но твердую пищу. Часто ли 
им предлагаем репу, брюкву, 
.капусту, морковь, даже ку- 
.сочек свеклы в сыром виде?

Институт питания АМН 
.COOP рекомендует детям 
6 —12 лет такие нормы, В 
день (в граммах)—не более 
.60 сахара, 65 кр^шы, 200 
.хлеба (причем половина 
.черного!), 60 рыбы, 1 2 0  мя
са, 45 творога, 8  раститель
ного масла, 1СЮ— 120 
1фрукгов и ягод, 300 карто
феля и столько же различ- 
.ных овощей (побольше сы
рыми), 1 яйцо, не менее 
0,5 литра молока.

«Хочу пить»,—часто про
сит ди'гя, и отказывать ему. 
.нельзя. Только не старай
тесь всякий раз добавлять в 
воду сироп даже в целях 
витаминизации, особенно на 
ночь. Лучше ' предложите 
Погрызть морковку, съесть 
яблоко. И уж, конечно, не
допустима конфета перед 
сном. Если даже заболел 
ребенок, последите, чтобы 
поработал 3 —4 минуты 
■зубной щеткой.

Необходимость соблюде
ния гигиены возрастает в 
период сменного .прикуса. 

■'Почему? Во-первых, из-за 
'увеличения количества зу
бов, а следовательно, мень- 
■шей их возможности са.мо- 
|очищаться. Во-вторых, из- 
за того, что многие молоч
ные зубы в этот период уже 
поражены.

Красивое ,лицо и неров
ные, а тем более больные 
зубы просто несовместимы. 
■Но здоровые зубы—это еще 
и четкая дикция, хорошее 
настроение, верная возмож- 
■ность избежать желудоч
ных и других тяжелых за
болеваний, И, конечно, га
рантия уйти от боли, даже 
©ели со временем все же 
придется обратиться к про
тезисту. •

В КАМЕННАЯ, 
стоматолог.

Приглашаются 
ры - международники, 
преподаватели кафедр об
щественных наук, пропа
гандисты. » t *

18 ноября в большом 
зале Дома союзов (пр. 
Ленина, 55) состоится 
митинг общественности 
г. Томска «Борьба за 
п>езвость: что дальше?». 
Приглашаются все жела
ющие обсудить вопросы 
борьбы за трезвость.

Начало — в 18 часов 
30 минут.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 17 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
- МОСКВА

6.30 —• «120 минут». 8.35 — 
«Прошедшее вернуть...». 3-я и 
4-я серии. В перерыве (9.45)— 
Новости. 12.20 — «Поделиться 
добротой». Фильм-концерт.

С 13.25 до 15.25 — перерыв. 
15.25 — Новости. 15.35 — 

«Прожектор перестройки».
15.45 —«Сельские горизонты».
К1инопрограмма|. 16.23—Я. Мяс
ковский. Квартет № 13. 17.00
— Программа Мурманской сту
дии телевидения., 18.00 —«...До 
шестнадцати и старше». 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
Концерт. 21.00 — «Время». 
21.35 —«Прожектор перестрой
ки». 21.45 — «Он создал прав
ду на русской сцене...». К 
200-летию со дня рождения 
М, С. Щепкина. 23.00 — «Се
годня в мире». 23.10 '— Теле- 
.мост Киев — Бирминген.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «И невозможное—воз
можно». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Природо
ведение. 2-й класс. 8.55 — На
учно - популярный фильм. 9.05
— Испанский язык. 1-й год обу
чения. 9.55 — «Заколдованное 
колесо жизни». Научно - по
пулярный фильм. 10.05 — Уча
щимся еПТУ. Общая биология. 
10.35, 11.40 — Биолргия. 7-й 
класс. 11.00 — «Кристаллы». 
Научно ■ популярный фильм. 
11.10 — Испанский язык. 2-й 
год обучения. 12.05 — «Народ
ные мелодии». 12.20 — «Айя». 
1-я серия. 13.25 — «Уходит в 
армию студент». Документаль
ный фильм. 13.55 — Новости. 
14.05 —«Хождение по мукам». 
6-я серия. «Телегин».

С 15.20 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальный 

фильм. 18.25 — «Юридическая 
консультация». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Отчеты и 
выборы», Томский район, 10.45
— Документальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Работая а новых 
условиях». Рассказ о Томском 
ЛПК. 20.50 — Киножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Время» 21.35 —

«Прожектор порестройкн».
21.45 — «Айл». 2-я серия, 
23,20 — Борьба самбо, , Кубок 
СССР,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости, 18.15 ~
«Ваш выход, артист», А. Ако
пян. 18.30 — «Сельский час». 
19.30- Ритмическая гимнасти
ка, 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.13 — П. И. Чай
ковский «Времена года».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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17 ноября. «Трудные родите
ли» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
18 ноября. «Кинг Конг жив»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
18 ноября. «Кинг Конг жив»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30, 21. «Кинг Конг жив» 
(две серии)—Ш 11-30, 14, 16-30,
19, 21-30. «Большие принлю-
чения Зорро»— 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Как нам грядущее дается» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
18 ноября. «Воры в законе», 

«Француз» — 9, 12. 15, 18, 21. 
Антология французского кино. 
«Четвертая власть»— 8-40, 12, 
14. 16. 18, 22. «Орфей» — 20. 
«Коронный номер» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 ноября. Мультфильм

«Ико — отважный жеребенок»
— 9, 10-40, 12-20. «Вий» — 
14, 15-40. «Семь самураев»
(две серии) — 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРЙЫХ
18 ноября. «Девочки из Но- 

волнпон» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Ссуда на 
браи» — 9, 10-30, 12, 17, 18-30,
20, 21-30. Мультсборник — 
13-30.

«СИБИРЯК»
18 ноября. «Садко» — 9-20. 

«Маленькая Вера» (две серии)
— 11, 13-30, 16,. 18-30, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

18 ноября. «Тройной пры
жок «Пантеры» — 19.

в и д Ео т ек а
(ул. Красноармейская, 135)

18 ноября. Мультсборник 
«Аленький цветочен» — 10-20. 
«Мерзавец»— 12, 14, 18, 18, 20.

17 ноября
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал
(пр; Ленина, 75) 
КОНЦЕРТ к а м е р н о й  

МУЗЫКИ
в программе — дуэты и 

сольные произведения ви
олончельной и гитарной му
зыки русских, западноевро
пейских и латиноа.мерикан- 
скнх композиторов.

Исполнители; солисты 
Грузинской государственной 
филармонии Давид МАЧА- 
ВАРиАНИ (В |И о л о » ч ел ь ),  
Григорий ПАПАЯН (гита
ра).

Начало — в 19 час 30 
мин,

18— 19 ноября
м а л ы й  к о н ц е р т 

н ы й  ЗАЛ ф и л а р м о н и и  
СИМФОНИЧЕСКИЕ

к о н ц е р т ы
Шуберт --Симфония № 5.
Караев — Албанская рап

содия.
Мессиан — Забытые при

ношения.
Равель — Концерт для 

фортепьяно.
Дирижер — Рауф Абдул

лаев.
Начало — в 19 час. 30 

мин.
При училище № 42 орга

низуется областной музей 
истории профтехобразования 
Томской области. Просим 
откликнуться ветеранов проф
техобразования, Нас интере
суют воспоминания, доку
менты и фотографии, лич
ные вещи бывших учащихся 
системы.

Наш адрес; г. Томск, 
ул. Мичурина, 4, ОПТУ-42, 
музей.

Томский институт авто
матизированных систем уп
равления и радио
электроники ОБЪЯВ

ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
научного сотрудника проф- 
центра. Срок конкурса — 1 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс 
направлять на имя ректора 
института» по адресу: 
634050, г. Томск, пр. Лени
на, 40.

Конкурсная комиссия 
Томской ПМК треста «Урал, 
газстрой» проводит выборы 
начальника колонны и в 
связи с этим ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на должность на
чальника колонны.

Срок представления ма
териалов на конкурс—до 1 
декабря 1988 г.

Желающих принять учас
тие в выборах приглашаем 
подать заявление, личный 
листок по учету кадров, 
автобиографию по адресу: 
634039, Томск, ул, Циол
ковского. 3. Томская ПМК 
треста «Уралгазстрой», кон
курсная комиссия.

Телефоны для справок 
5-26-44, 5-33-33.__________

Томская морская школа 
ОСААФ ПРОВОДИТ НА-
ОР на курсы машинистов 

передвижных и станционар- 
ных электрических станций 
мощностью до 50 КВТ, судо
водителей • судомехаников 
|(1повышение квалификации), 
рулевых мотористов, судо- 
водителей-любителей, аква
лангистов.

Адрес; г, Томск, ул, Берд- 
ская, 21. Справки по тел. 
3-81-89, 3-81-76.

Томская областная филармония 
Большой Концертный зал

2 2  — 28 ноября
ВЕЧЕР ЦЫГАНСКОЙ ПЕСНИ И ПЛЯСКИ. 

«ТЭРНЕ» («Молодость»)
Художественный руководитель — Б, Шашков.
В новой программе; старинные таборные песни и 

пляски цыган, романсы и танцы венгерских, молдавских 
и индийских цыган и танцы народов .мира.

Начало: 22, 23. 24, 25, 28-го — в 18 час. 30 мин, 21 
:час., 26, 27-го — в 17 и 20 час.

Справки по тел, 2-53-54, 2-59-56, 2-57-13.

Томский государственный университет имени В. В. 
Куйбышева ПРОВОДИТ ПРИЕМ студентов на первый 
Чурс заочного отделения геолого-географического фа
культета по специальности «Геологическая съемка, поис
ки и разведка». Принимаются лица, работающие по род
ственной опециальности.

Прием документов — по 22 января.
■К заявлению о приеме поступающие прилагают: до

кумент об образовании в подлиннике; характеристику с 
последнего места работы; выписку из трудовой книжки; 
медицинскую справку по форме б8 6 /у; 6  фотокарточек
размером 3X4 см. При себе иметь паспорт и документ 
об отношении к воинской обязанности. Вступительные 
экзамены — с 23 января по 30 января.

Документы направлять по адресу: 634010, Томск, пр. 
Ленина, 36, ТГУ, приемная комиссия. Телефон для спра
вок 3-30-60.

Научно-исследовательский институт строительных 
материалов при 'Томском инженерно-строительном инсти
туте ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных 
должностей:

заведующих отделами: композиционных материалов 
на основе сырья и отходов Западно-Сибирского и Восточ- 
но^Сибирского регионов, строительных материалов на ос
нове полимеров, плазменных и электрои1ипульсных техно, 
логий в строительстве, управления качеством строитель
ных материалов;

заведующих лабораториями: модифицированных бе
тонов, моделирования технологических процессов, дорож
ных бетонов, органических вяжущих материалов, моди
фицированных ,и полиме{)ных материалов, физико-хими
ческого анализа и переработки пластических масс, про
цессов и аппаратов плазменной обработки материалов, 
надежности строительных материалов плазменной обра
ботки, управления качеством строительных материалов, 
автоматизации и механизации производства строитель
ных материалов;

ведущих научных сотрудников, старших научных со
трудников, научных сотрудников, младших научных со
трудников в вышеназванные лаборатории, а также в 
группы аппаратурного обеспечения электроимпульсных 
установ^ок, физико-химических исследований,

■Срок конкурса—один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу; 634003, Томск, 
Соляная площадь, 2, НИИСМ при ТИСИ. Тел, 5-26-00.

Т Р У Л О У С Т М И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в НИИ ЯДЕРНОИ ФИЗИКИ; слесарей-электриков, 

токарей, копировщиц, конструкторов, техников и инжене
ров электронной техники, машинистку. Имеются обще
житие, детский сад.

Оправки по телефону 4-05-05,
В СФИ «СПЕЦПРОЕКТРЕСТАВРАЦИЯ»: бухгалте- 

ра, диспетчера в планово-производственный отдел, архи
текторов, инженеров-конструкторов, переплетчика высо
кой квалификации.

На все должности раопространяется система оплаты 
премиальная — от 25 до 40 процентов ежемесячно.

Справки по телефонам 7-79-16, 7-94-23.
На ТОМСКИЙ ЗАВОД ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ НА- 

ПИТКОВ: инженера по ТБ, ннженера-строителя, инжене
ра КИПиА, машинистов котельной, рабочих на линию, 
токаря.

Телефон для спра/В0 1К 4-04-41.
Во ВСЕРОССИЙСКОЕ ОБЩЕСТВО ГЛУХИХ (в об-

ластное правление ВОГ); главного бухгалтера (с выс
шим образованием, месячный оклад — 140 рублей), кас
сира (среднемесячный заработок— 8 6  руб. 25 коп.). В 
связи со строительством жилого дома квартиры будут 
предоставляться в течение 2—3 лет, продолжительность 
рабочей недели—кроме субботы, воскресенья; в Асинов- 

ское МРП ВОГ (межрайонное правление) приглашаегся 
на работу переводчик-дактилолог со средним педагоги
ческим образованием с последующим обучением на кур
сах мимики и жестов '(среднемесячный заработок— 138 
рублей). Предоставляется 2-ко.мнатная благоустроенная 
квартира.

Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Никитина, 99,
• областное правление ВОГ. Тел. 1-45-12, 1-04-12.

В ТУРУНТАЕВСКУЮ СРЕДНЮЮ ШКОЛУ; учите
лей истории, географии (желательно семья учителей). 
Обеспечиваются благоустроенной - квартирой в новом 
двухквартирном доме. Турунтаево расположено в 60 км 
от г. Томска.

Справки по телефонам 94-71-02, 94-71-30, ______
В ОТДЕЛ ЮСТИЦИИ ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКО- 

МА: главного бухгалтера, бухпалтера-ревизора.
'Оправки по телефонам 2-51-30, 2-45-58.____________

В КИРОВСКИЙ РАИПИЩЕТОРГ; заведующих от
делами, фасовщиц, завхоза, кассиров-контролеров, бух

галтеров, продавцов, старших кассиров-контролеро)*, 
учеников продавцо)э, старших продавцов, уборщиков 
производственного помещения в магазин. Приглашаем 
пенсионеров для работы на неполный рабочий день.

Оправки по тел. 2-20-62.

За направлениями обращат'ься: г. Томск, пр. K i^ a a , 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Вердская. 18.

Среднее 1профессиональ- 
но-техннческое училище 
№ 20 ПРИНИМАЕТ ЗА
КАЗЫ от предприятий, ор
ганизаций, ф&брт, заводов, 
колхозов, совхозов и ИН
ДИВИДУАЛЬНЫЕ ЗАКА
ЗЫ от населения на произ
водство сварочных работ в 
мастерских училища. Мате
риал заказчика,

Справки по телефонам 
7-94-28: 7-94-23; 7-94-15.

Коллектив ВТК-2 выража
ет глуОокое соболеаноаанио 
яавучу школы Г, В. ГраОен- 
ииковой по поводу смерти 
матери

КУРАКИНОЙ 
Лидии Ивановны,

Партийное бюро, профсо
юзная организация и адми- 
вистрагтия института «Томск- 
ягропромпроект» выражают 
глубокое соболезиованке со
труднику института Н, И, 
Каспирович по поводу смер
ти отца

ЛОБАНОВА 
Ивана Ивановича,
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Приемная редвнтера — 
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Заместители редаитора — 
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Отватетванный санретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-40-20
Отдал партийной .жизни — 
1-28-08, 1-28-42

Отдел пропагенды —
1-0в-31, 1-48-88
Отдел промышленности —
1wM-ee, 1-27-08
Отдел нефтегеолегии и строи- 
тельстае — 1-38-44 
Агропромышленный отдел —
1-43-78, 1-44-00, 1 •48-48 
Отдел науки и учевных 
заведений —
1-33-88, 1-28-80

Отдел информации и 
культуры — 1-48-81, 1-43-32 
Отдал еоватского строитель- 
ства и быта — 1-30-88, 1-26-80 
Отдел писем —
1-Л)-в8, 1-00-00, 1-38-87 . 
Отдел^фотоиллюстреций —

Собственный корреспондент' в 
Колпашеве •— 36-85

Собственный корреспондент 
Стрежееом — 3-23-31 
ООщественная приаинея — 
1-30-00
Отдел объявлений —
1-(t0-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-01 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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